
•НА ПРОСВЕТ•

Поздняя осень для крымчан – 

желанная пора. Уже нет до 

смерти надоевшей летней 

сутолоки. Предгорья покры-

ты разноцветьем осенней 

листвы. Прохладно, но еще 

не холодно. И главное, когда 

чуть остынет море, рыба на-

чинает собираться в огром-

ные косяки. Значит, наступи-

ло время большой крымской 

путины.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Пусть хозяйки вздыхают по по-

воду очередного подорожания 

«сухопутных» харчей (обычные 

куриные яйца здесь без всяких 

шуток уже называют золотыми). 

Даже в самое непростое время 

прибрежные районы республи-

ки знали, что с приходом поздней 

осени вдоволь наедятся местной 

рыбки. Жители героического Се-

вастополя ждали, когда на при-

чалах появятся традиционные 

лотки со свежим уловом.

Похоже, дождались. Только 

особой радости это не достави-

ло. Классическая султанка, она 

же барабуля, в прошлом сезоне 

стоила до 500 рублей за кило. 

Сейчас за нее просят тысячу. Оку-

ня-луфаря никогда не продавали 

дороже 400–500 рублей, и теперь 

глаза отказываются верить ново-

му ценнику: 1300! Черноморская 

щука сарган замечательна в лю-

бом виде – жареная, копченая, 

запеченная в духовке. Нынешнее 

двукратное подорожание махом 

отбивает аппетит.

Что за напасть? Допустим, ту 

же барабульку, саргана или луфа-

ря можно назвать деликатесом. 

Но простецкая хамса для здешне-

го народа всегда была без преуве-

личения вторым хлебом. Жир-

ная и мясистая, с картошкой или 

борщиком, малосольная или со 

сковородки, в крымское межсезо-

нье местная «хамсичка» – блюдо 

номер один. А под рюмочку – это 

вообще праздник, который всег-

да с тобой, как говорил старина 

Хемингуэй.

Прошлой осенью-зимой самая 

высокая стоимость хамсы была 

200–220 рублей за килограмм. 

Речь об отборном, лучшем мало-

соле. Обычную торговали по 150. 

Рыбацкая Керчь всегда славилась 

уловами. Ведь рядом сразу два 

моря: Черное и Азовское. Во вто-

рой половине октября на прилав-

ках Центрального рынка Керчи 

появилась первая хамса нынеш-

ней путины. Цена – 400 рублей, 

причем как за малосольную, так 

и за свежую.

Соскучившись по родной рыбе, 

керчане искренне ожидали, что 

чуть позже хамса традиционно 

подешевеет. Не тут-то было. Под 

занавес месяца на рынке мало-

сольной хамсой торгуют уже за 

500 руб лей. Свежей нет вообще 

– ее морозят, резонно предпо-

лагая грядущие скачки нового 

подорожания.

Казалось, Севастополь не мо-

жет жить без осенней ставрид-

ки. Небольшая серебряная рыбка 

размером с ладонь на 

самом деле удивитель-

но вкусна. 

кредитов или займов в микро-

финансовых организациях – это 

больше среднестатистического 

годового дохода. «На нашем ис-

полнении сейчас находится более 

12 млн документов в отношении 

физических лиц, не оплативших 

вовремя кредитную задолжен-

ность как банкам, так и МФО и 

коллекторским организациям 

на сумму почти 2 трлн рублей», – 

сообщал Аристов. А в августе, по 

данным ЦБ, общий долг россиян 

увеличился еще на 1,1 трлн. 

Много это или мало? Смот-

ря с чем сравнивать. Сегодня 

общий номинальный долг рос-

сиян перед банками превысил 

33,1 трлн. Это больше доходной 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Почему 
ЦАХАЛ 
медлит
В сражении 
за Газу потери 
израильтян 
могут оказаться 
неприемлемыми

Моя твоя 
не понимай
Русский язык отменить 
невозможно. Хотя многим 
хочется

СПОРТ-АРЕНА 7

Так не 
доставайтесь 
же вы 
никому!
Как удержать 
молодых хоккеистов 
от отъезда за океан?

Никита КОЛОГРИВЫЙ: 
Я на печи и 
покатался, 
и поплавал

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Россиянам начали массово 

отказывать в банковских кре-

дитах: в сентябре отклонено 

почти 63% клиентских заявок 

на кредиты наличными, а в на-

чале октября – более 80%. При-

чиной называют лимит бан-

ковских ссуд для «рисковых 

заемщиков», установленный 

в конце лета Центральным 

банком. Коммерческим бан-

кам велено снизить до 30% до-

лю заемщиков с показателем 

долговой нагрузки (ПДН) от 50 

до 80%, а долю ссуд для заем-

щиков с ПДН более 80% сокра-

тить до 5% (упомянутый пока-

затель отражает соотношение 

среднемесячных платежей 

заемщика по всем кредитным 

обязательствам и среднеме-

сячного дохода). 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
ричина ужесточения про-

ста: по данным Националь-

ной ассоциации профессио-

нальных коллекторских 

агентств, сегодня каждый 

второй банковский заемщик име-

ет больше одного кредита, каж-

дый пятый допускает пропуск 

платежей, а совокупно со своими 

долговыми обязательствами не 

справляются 9 млн граждан. Так 

что ЦБ вовремя и даже с опозда-

нием начал бить тревогу. 

Еще в начале лета директор Фе-

деральной службы судебных при-

ставов (ФССП) Дмитрий Аристов 

предупреждал: на каждого тру-

доспособного гражданина прихо-

дится до 360 тысяч рублей в виде 

Взаймы не дают
Почему банки вдруг резко увеличили долю отказов клиентам по потребительским 
кредитам 
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Рыбаки уходят из Крыма

И никаких гвоздей!
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В Евросоюзе вовсю готовят уже 12-й пакет 

антироссийских санкций. Но наши министры 

с депутатами нашли для недругов достойный 

асимметричный ответ.

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ 

Список новых санкций выглядит экзотично. Так, 
депутаты от Литвы предлагают запретить постав-
лять в Россию гвозди, гайки, болты, кнопки, швей-
ные иглы и вязальные спицы, а также радиаторы 
парового отопления. Последние, с клеймом Made 
in EU, на наших рынках еще встречаются, но вот ли-
товских иголок и гвоздей я, признаться, не видел. 

Эксперты подсчитали: страны ЕС, Северной 
Америки, Австралии, Японии, Швейцарии сообща 
уже ввели против российских предприятий, бан-
ков и граждан свыше 7 тысяч санкций. Это больше, 
чем против Ирана, Венесуэлы, Кубы и Северной 
Кореи вместе взятых. И дело, как видим, дошло до 
гвоздей и болтов. 

Весной 2022-го многие предсказывали рос-
сийской экономике скорый крах. Список санкций 
и впрямь читался как приговор. Европа и Америка 
заморозили активы ЦБ на сотни миллиардов дол-
ларов, прекратили поставки новейшей электро-
ники и оборудования, в том числе для важнейшего 
энергетического сектора. Российским банкам 
заблокировали доступ к международной платеж-
ной системе SWIFT. Российским авиакомпаниям 
запретили летать в воздушном пространстве США 
и ЕС, а кораблям – заходить в порты недруже-
ственных стран. Распродали свои активы и ушли 
с российского рынка десятки крупнейших запад-
ных брендов. Автозаводы закрыли производства 
и распродали активы. 

Это нам не фунт изюма: рост экономики замед-
лился, обесценился рубль, сократились реальные 
доходы и туристические потоки. Но краха, на кото-
рый и был расчет, не случилось. Пусть с импорто-
замещением нам особо гордиться пока нечем, а 
вот с замещением одних партнеров другими полу-
чается куда лучше. Наглядно это видно по бывшим 
западным автозаводам, где теперь собираются 
частично российские, а в основном китайские 
машины. Параллельный импорт быстро заполнил 
ниши на потребительском рынке. Сегодня любые 
смартфоны, компьютеры и ширпотреб можно ку-
пить на маркетплейсе в один клик. 

Но, как видим, останавливать раскрученный 
маховик пока никто не собирается. Хотя аргумен-
ты действительно все чаще выглядят смехотворно. 
Глава Минпромторга Денис Мантуров так проком-
ментировал готовящийся пакет санкций: «Совсем 
иссякли фантазии у коллег из Евросоюза. Уж с 
иголками, гвоздями и радиаторами мы без них 
справимся».

А депутаты Госдумы подготовили евробюрокра-
там асимметричный ответ – закон о защите русско-
го языка от заимствований. В частности, предлага-
ется запретить использование иностранных слов на 
вывесках и афишах, в рекламных буклетах и даже 
названиях жилых комплексов. Особое недоволь-
ство у думских комментаторов вызывают слова 
shop и sale. Мол, в ответ на санкции мы без всяких 
скидок врежем по вашему противному языку. 

Польский мыслитель Ежи Урбан говорил, что 
тот, кто начал практиковать абсурд, уже не спосо-
бен его распознать. Санкционные и антисанкци-
онные инициативы это наглядно подтверждают. 
Так что можно не сомневаться, что за гвоздями и 
иголками последует продолжение. Какое именно, 
судить не берусь – фантазии не хватает! Т

ЕЛЕНА ТКАЧЕНКО

ХУДОЖНИК
– Всемирный день еды – точно 
не мой праздник. Я склонна по-
правляться – и при этом обожаю 
пиццу и сладкое. Так что жизнь 
моя проходит в борьбе. Я даже 
сделала операцию и убрала жи-
вотик, но надолго ли это?

КЕЗУА НОДАРИ НУС ЯНОВИЧ

ПЕНСИОНЕР
– Мне 72 года, о гастрономиче-
ских наслаждениях надо бы за-
быть. А я очень люблю грузинскую 
кухню, особенно хачапури и хин-
кали. Выход тут один – держать 
себя в руках. Но очень важно не 
впадать в крайности. 

АЛЕКСЕЙ ЧЕСНОКОВ

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
ЮРИСПРУДЕНЦИИ
– Надо знать меру, чтобы не вы-
пить и не съесть меньше. Меня 
неудержимо тянет к китайской, 
совсем не диетической еде. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Еда… Как много в этом звуке!
По-разному отмечает человечество 26 октя-

бря Всемирный день еды. Одни напоминают 

о миллионах голодающих на Земле, а дру-

гие – об эпидемии ожирения. А вы чего боль-

ше опасаетесь – недоедания или обжорства?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Вот и кнопки под санкциями!

курсы 
валют

$93,5616 (+0,4109)

€98,7376 (+0,0833)

Более 
80%
заявок на 
кредиты откло-
нено банками 
в о ктябре 
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части федерального бюджета РФ 

2023 года (26,1 трлн рублей), но 

лишь 21,2% от валового внутрен-

него продукта (ВВП). А в Швей-

царии население умудрилось 

набрать займов на 129% от ВВП, 

в Канаде – 103%, в Южной Ко-

рее – 105%, в Австралии – 114%. 

Но в США закредитованность 

населения не превышает 75% от 

ВВП, в Германии – 55,7%, в Че-

хии – 33,2%, в Литве – 22,53%, 

в Турции – 11,3%. 

Однако проблема долга не 

в том, чтобы им обзавестись, 

а в том, как потом расплатиться. 

В России средняя ставка по потре-

бительским кредитам для населе-

ния в первом квартале 2023 года 

составила 19,52%, по кредитным 

картам – 30,62% годовых. А в ев-

розоне минимальная процентная 

ставка по кредиту составляет 

1,42% годовых, средняя – 3–5%. 

В Швейцарии можно получить 

кредит даже под отрицательную 

процентную ставку – то есть банк 

приплатит за то, что у него одол-

жили деньги. Верит, что ссужает 

«пользы ради, а не пьянки для».

Вот почему закредитован-

ность россиян значительно опас-

нее европейской. Средняя сумма 

долга жителя Ямало-Ненецкого 

автономного округа превысила 

800 тысяч рублей, Республики 

Тыва – 700 тысяч, Магаданской 

области – 600 тысяч, Москвы – 

500 тысяч. И если для Салехарда 

среднемесячный доход в 2023 году 

составляет около 130 тысяч, для 

Москвы – 89,4 тысячи, то для Тывы 

этот показатель колеблется на 

уровне 22 тысяч. И получается, 

что при максимально разрешен-

ном показателе долговой нагруз-

ки (ПДН) в 80% на жизнь тувинцу 

после выплаты месячного плате-

жа банкам остается 3–4 тысячи. 

В реальности – еще меньше: по 

банковской статистике, в Кызы-

ле уже зафиксирована долговая 

нагрузка в 115% от дохода. Чем же 

эти люди должны расплачиваться 

по кредитам? 

Кстати, свежий опрос свиде-

тельствует: 45% россиян жалу-

ются, что им не хватает текущей 

зарплаты для удовлетворения ос-

новных потребностей. А ведь опрос 

проводился не в Тыве, но по всей 

России. И в 2021 году при аналогич-

ном опросе зарплаты на 

бытовые нужды не хва-

тало у 25% населения. 

Местные 
рыбацкие 
артели на грани 
банкротства. 
Госпомощь 
мизерна. Сейнеры 
перебираются 
на Каспий
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года началась 

основная подписка на 1-е полугодие 2024 года
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•ЭХО•

Третью неделю на границе с секто-

ром Газа прогревают моторы сотни 

выстроившихся в боевой порядок 

танков, самоходных артиллерийских 

установок и бронетранспортеров. Од-

нако начало давно анонсированной 

израильтянами наземной операции 

раз за разом откладывается.

СЕРГЕЙ ИЩЕНКО
ВОЕННЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Тем временем палестинская пресса сооб-

щает: на улицах Газы встречаются дети с 

нанесенными краской на руках знаками, 

по которым в случае трагедии их опозна-

ют родители. Ничего удивительного: по 

официальным сообщениям ЦАХАЛ, еже-

дневно на противника обрушивается до 

тысячи тяжелых авиабомб. 2 миллиона 

жителей, включая женщин и детей, служат 

живым щитом для 30 тысяч вооруженных 

экстремистов.

В начале недели министр обороны Из-

раиля Йоав Галант заявил: «Наземная 

операция может занять месяц, два или 

три. Но это наша последняя кампания 

против ХАМАС, которого больше не бу-

дет». Словом, к началу наступления все 

готово. Более того: почти весь западный 

мир уверен, что она неизбежна. Почему 

же Тель-Авив медлит?

Во-первых, на этом настаивают амери-

канцы. Они просят еще время на дополни-

тельное обеспечение безопасности своих 

атомных авианосцев «Джеральд Форд» и 

«Дуайт Эйзенхауер», которые вместе с де-

сятком ракетных крейсеров и эсминцев 

ВМС США бросили якоря у побережья Из-

раиля. Им требуется также усилить обо-

ронительные возможности сухопутных и 

авиационных баз, густо разбросанных по 

всему региону. Так, на днях интернет-из-

дание Military Watch Magazine сообщило: 

«Соединенные Штаты закончили установ-

ку новых систем ПВО большой и средней 

дальности на Ближнем Востоке». Речь, по 

сведениям MWM, идет о «развертывании 

конечной батареи обороны высокогорного 

района (THAAD), а также о дополнитель-

ных батальонах ЗРК «Патриот».

Вторая вероятная причина промедле-

ния с сухопутной операцией ЦАХАЛ – на-

растающее понимание, что жертвы со сто-

роны армии Израиля в битве с боевиками 

ХАМАС могут оказаться неприемлемыми. 

Что вызовет массу дополнительных внут-

риполитических проблем для и без того 

не слишком устойчивого правительства 

Биньямина Нетаньяху.

Именно поэтому предпринимаются по-

пытки с помощью воздушных атак сло-

мить волю противника к сопротивлению. 

Прежде всего полученные от американцев 

высокоточные бетонобойные бомбы типа 

GBU-28 и GBU-72 должны разрушить под-

земные коммуникации сектора Газа.

Картина примерно та же, что виделась 

с нашей стороны, когда весной 2022 года 

Российская армия вела затяжные бои за 

мариупольскую «Азовсталь». Под цехами 

металлургического комбината тоже на-

ходилось несколько этажей коммуника-

ционных коридоров и крупных галерей. 

По ним гарнизон скрытно перемещался из 

одной части предприятия в другую и ухо-

дил от огня. Российская армия наносила 

массированные удары с воздуха. Причем 

били бомбами потяжелее тех, что нынче 

используют ВВС Израиля. Так, Ту-22М3 

применяли собственные сверхмощные 

3-тонные бетонобойные авиабомбы ФАБ-

3000. И тем не менее, когда «Азовсталь» 

взяли, оказалось, что многие подземные 

сооружения даже не повреждены. Так 

ведь сектор Газа для боевой авиации по 

сложности – не чета «Азовстали». Пери-

метр комбината – всего 15 километров, 

а протяженность подземных коммуни-

каций сектора Газа, по сведениям запад-

ной прессы, – от 400 до 500 километров. 

Причем речь в большинстве случаев идет 

о сложных инженерных сооружениях, за-

глубленных на десятки метров. С бетони-

рованными сводами, бронированными 

дверями и автономными системами связи, 

вентиляции и водоснабжения.

Какие тактические преимущества в 

сражении на земле и под землей это дает 

обороняющейся стороне? Вот экспертное 

мнение члена комитета Госдумы по обо-

роне, генерал-лейтенанта Андрея Гуру-

лева: «Мы все это проходили в Восточной 

Гуте и других населенных пунктах Сирии, 

когда выкуривали оттуда игиловцев. Как 

теперь ХАМАС в Газе, они в подземных тон-

нелях имели огромные запасы оружия и 

материальных средств. Передвигались 

там даже на машинах – целые автострады. 

Израильтяне это знают. Потери у них будут 

сумасшедшими».

А вот мнение американского интернет-

издания 19FortyFive, опубликовавшего 

статью под заголовком «ХАМАС планиру-

ет кровавую баню в секторе Газа». Автор, 

старший аналитик по вопросам обороны 

и борьбы с терроризмом Джон Рассомондо, 

пишет: «Своей кровожадной яростью в 

кибуцах и городах, прилегающих к сектору 

Газа, ХАМАС показал, что готов к самой 

жестокой войне. Израиль ожидает самый 

интенсивный городской бой из тех, с кото-

рыми когда-либо сталкивался ЦАХАЛ с мо-

мента вторжения в Бейрут в 1982 году. Он 

может закончиться так, как первая битва 

за иракскую Фаллуджу в апреле 2004 года, 

когда морские пехотинцы США оказались 

побеждены в самых тяжелых со времен 

Вьетнама боях из-за отсутствия необхо-

димой подготовки».

Достаточно ли сегодня сил для сражения 

за Газу? Только реальный бой в стоянии 

дать ответ. Но заранее ясно, что на первом 

этапе сухопутной операции вслед за танка-

ми в анклав войдет особый «подземный» 

израильский спецназ «Яхалом». Потому 

что Израиль, как и ХАМАС, тоже готовился 

к ожесточенной битве под землей в секторе 

Газа. Сформированный в 2000-е «Яхалом» 

– это обученное ведению контактных боев 

в кромешной тьме подземных пространств 

подразделение Инженерных войск изра-

ильской армии. В боевом составе пять ча-

стей, имеющих по три оперативных бата-

льона. Бойцы обучены выполнять широкий 

спектр задач: РХБ-разведка, обезврежива-

ние взрывоопасных предметов, подземные 

боевые действия и специальная разведка.

В элитной роте «Самур» собраны специ-

алисты по кинетическому туннельному 

бою. Пожелавший остаться неизвестным 

офицер рассказал журналистам, что в 

распоряжении этого спецназа приборы 

«чрезстенного обнаружения признаков 

жизни или стеновизоры». Предполагается, 

что вместе с бойцами под землей будут 

действовать и особые тактические боевые 

роботы, умеющие бороться со взрывны-

ми устройствами. Скажем, микроробот 

MTGR, также известный под прозвищем 

Roni Robot, передвигается на гусеницах 

или на колесах, имеет до восьми телекамер 

для кругового обзора и осветители белого 

и инфракрасного света для работы в тем-

ных туннельных лабиринтах.

Хватит ли всего этого ЦАХАЛ, чтобы 

победить ХАМАС? Многие сомневаются. 

Ведь, скажем, иранцам, в последние деся-

тилетия упрятавшим под скалы всю свою 

атомную промышленность и множество 

военных объектов, есть чем поделиться в 

этом отношении с союзниками из сектора 

Газа. Так что, несмотря на явные техноло-

гические преимущества ЦАХАЛ, ничего 

в наземной операции еще не решено. Так 

считают некоторые и в самом Израиле. 

К примеру, на днях Ави Ягер, эксперт из-

раильского Института международной 

политики по борьбе с терроризмом (ICT), 

с горечью признался американскому изда-

нию The Wall Street Journal, что его страна 

в последние годы «готовилась к какой-то не 

к той войне», что теперь началась. А спецы 

из ICT обычно знают, о чем говорят, когда 

оценивают угрозы, исходящие от терро-

ристов..  Т
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Государственная дума поддержала законопроект 
о повышении в России с 1 января минимальной оплаты труда до 19 242 рублей, 

или на 18%

Свыше 60 человек и юридических лиц 
исключены из реестра иноагентов после разрыва связи с западными 

партнерами, сообщил глава Минюста Константин Чуйченко

В сражении за Газу 
потери израильтян 
могут оказаться 
неприемлемыми

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ 

(о росте числа же-

лающих служить 

по контракту)

– Во-первых, растет 

уровень консолида-

ции. Во-вторых, это весьма и весьма 

привлекательные финансовые условия. 

Кирилл
патриарх РПЦ

– Образованный, 

интел лигентный 

русск ий че ловек 

должен с уважением 

относиться и к вере, 

и к культуре других 

людей, но если иная вера, иная куль-

тура будут так распространяться, что в 

какой-то момент они сравняются или, 

не дай бог, станут доминировать, то мы 

потеряем страну, мы потеряем свою 

идентичность.

Александр 
Бабаков
зампредседателя 

Госдумы (о реше-

нии кадровой про-

блемы)

– Нужны системные 

меры по резкому повышению произ-

водительности труда, радикальному 

наращиванию фондовооруженности 

производств и, соответственно, бы-

строму росту оплаты труда. Я бы ска-

зал, назрела и перезрела зарплатная 

революция.

Антониу Гутерриш 
Генеральный 

секретарь ООН

– Важно также пони-

мать, что атаки ХА-

МАС не произо шли 

на пустом месте. Жи-

тели Палестины на 

протяжении 56 лет жили в удушающей 

оккупации. Ужасные атаки ХАМАС не 

могут оправдать коллективное нака-

зание Палестины... Даже у войны есть 

правила. 

Владимир Ленин
председатель 

Совнаркома 

(письмо Беле 

Куну, 27 октября 

1921 года)

– Мне приходилось 

очень часто делать 

пометку: «Чушь». Слишком коротко? 

Может быть, но у меня нет времени 

исправлять всякую глупость. На каж-

дом шагу чушь.

Почему ЦАХАЛ медлит

Люди и танки застыли в ожидании.

с. 1
По ноябрю чуть ли не на 

каждой севастопольской 

кухне женщины обязатель-

но жарили ставридку. Ну а мужчины 

развешивали ее вялиться на балкон. 

Только под низ непременно нужно по-

ложить слой газет, иначе пол закапает 

жиром. Как сложится сейчас, сказать 

трудно. Черноморская ставридка од-

ним махом стала дороже в полтора-два 

раза. Впрочем, последнюю 300-руб-

левую цену называют «относительно 

невысокой». Типа еще не вечер...

Шокирующие расклады в рыбной 

отрасли региона требуют пояснения. 

Фактически получилось, что населе-

ние Крымского полуострова остает-

ся без одного из основных продуктов 

питания. Журналисты обратились к 

профессионалу, председателю Ассо-

циации рыбопромышленников Сева-

стополя и Крыма Валерию Сивочубу. 

По его словам, причин для нынешнего 

действительно небывалого роста цен 

минимум две. Первая – резкое ограни-

чение районов мореплавания в связи 

с проведением специальной военной 

операции.

Так, полностью потерянным ока-

зался для крымчан добычливый се-

веро-запад Черного моря. Большие 

проблемы в Севастопольской зоне. 

Например, о каком свободном выходе 

из бухты можно говорить, если враже-

ские подарки «прилетают» и приплы-

вают в город русских моряков чуть 

ли не ежедневно. Похожая ситуация 

на просторах Керченского пролива. 

Ради безопасности Крымского моста 

власти по максимуму сократили воз-

можности в здешнем промысле.

«Поверьте, наши рыбацкие кол-

лективы за последние полтора года 

понесли колоссальные убытки и те-

перь пытаются их некоторым образом 

компенсировать. От поднятия цен не 

будет прибыли, просто убытки будут 

меньше. Скорее всего, они ничего не 

заработают в этом году. Такого не слу-

чалось никогда», – утверждает глава 

Ассоциации рыбопромышленников.

Второй критической причиной 

называют цены на бензин и дизель-

ное топливо, начавшие расти с кон-

ца мая. Напомним: лето напролет к 

горючему было не подступиться, а 

к сентябрю в Крыму и Севастополе 

возникли критические перебои с 

поставками. Потребовалось личное 

вмешательство президента России, 

чтобы доставить топ ливо и снизить 

стоимость нефтепродуктов хотя бы 

до уровня соседнего Краснодарского 

края. Увы, ненадолго. Для сравнения: 

Подмосковье заправляется дизелем 

по цене около 60 руб лей. На крымских 

АЗС последнее время ДТ стоит поряд-

ка 68 руб лей, а на пике оно вообще 

шло по 72–73 руб ля.

Звучит невероятно, однако рыболо-

вецким траулерам Крыма приходится 

брать солярку и за 100 рублей. «Мор-

ские суда нельзя заправить на берегу, 

бункеровка траулеров – особая про-

цедура. И получается, оптовая цена 

выходит выше, чем на севастополь-

ской заправке. Это просто анекдот», 

– разводит руками Валерий Сивочуб.

Сама подготовка к путине-2023 

проводилась в условиях чрезвычай-

ного недостатка оборотных средств. 

Заключены невыгодные контракты, 

лишь бы получить хоть какую-то пре-

доплату. Отрасли обещали государ-

ственную поддержку. Соответству-

ющее постановление правительства 

Севастополя появилось еще весной. 

Но есть информация, что по ряду при-

чин финансирование перенесено на 

следующий год.

Материальную поддержку полу-

чат два десятка крымских рыболо-

вецких компаний, которые в связи с 

проведением СВО не могут выходить 

в море, заявил накануне Сергей Аксе-

нов. «На эти цели будет выделено 63 

млн рублей. Механизм организован 

аналогично выплатам в курортной 

сфере», – поясняет глава республи-

ки. Если конкретнее: людям дадут 

единовременную выплату в размере 

МРОТ на каждого. Это невеликие 16 

тысяч рублей.

Остается понять, что же делать 

дальше. Многие решительно пере-

бираются из Черного моря на Ка-

спий. Уходят в одиночку и целыми 

артелями. По Волго-Донскому каналу 

уводят свои суда. Только из одного 

Севастополя в каспийском направ-

лении ушло шесть лучших траулеров. 

Вместе с крымчанами спасительный 

маршрут проторили рыбаки Новорос-

сийска. Кроме Керченского пролива 

для них закрыта акватория в районах 

стратегической нефтяной перевалки 

Северного Кавказа и морская зона, 

смежная с газопроводом «Южный 

поток».

Мужики спешат, ведь зимний се-

зон промысла каспийской кильки 

совпадает с черноморской хамсовой 

путиной – с начала октября до сере-

дины марта. Вернутся ли обратно – 

большой вопрос. Вполне возможно, 

сработает житейская банальность 

про рыбу, которая ищет где глубже, и 

человека, пытающегося найти жизнь 

лучше. Плюс сам переход из Черного в 

Каспийское море оказался крайне на-

кладен, а путь домой грозит вылиться 

в вообще неподъемные траты.  Т  

Рыбаки уходят из Крыма

На этой неделе президент Владимир Пу-
тин интересовался у главы Минсельхо-
за Дмитрия Патрушева, почему в стране 
цены на мясо птицы выросли с начала 
года более чем на 27%. Глава государ-
ства призвал правительство вовремя 
«включать известные механизмы», 
чтобы не допускать сильного роста цен 

на продукты, и предложил при необхо-
димости импортировать курятину из со-
седних стран, например из Белоруссии 
и Казахстана.
На что министр заявил о том, что пти-
цеводы, «чувствуя свою социальную 
ответственность», начали понижать 
цены на курятину. А пока для сдержи-

вания потребительских цен и предот-
вращения дефицита Минсельхоз 
предложил установить временный, 
для начала на полгода, запрет на вы-
воз из страны отдельных видов мяса 
птицы. При этом, экспорт каких имен-
но видов мяса следует запретить, не 
уточняется.

А В ЭТО ВРЕМЯ

В 2 раза 
подорожала рыба в Крыму. Глаза отка-
зываются верить новым ценникам
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Курице подрезали крылья
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ство Росалкогольтабакконтроль сообща-

ет, что за нынешний год оно обнаружило 

в российском интернете 5284 сайта, зани-

мающихся нелегальной розничной прода-

жей алкогольной и алкоголесодержащей 

продукции. Насколько криминален этот 

процесс, должны выяснять следственные 

органы, но мы о другом: в стране практи-

чески открыто существует уйма каналов 

противозаконной торговли алкоголем.

Между тем в Европе и на других кон-

тинентах совсем иная ситуация. Такая 

интернет-торговля там разрешена и кон-

тролируется не хуже и не слабее, чем лю-

бая другая, в обычном супермаркете на 

углу. Во Франции доля онлайн-продаж 

алкоголя составляет 9%, в Великобри-

тании – 6,3%, в Китае – 6%, в Японии – 

4,5%, в США – 1,2%. Аналогичная картина 

в Латвии и Литве, Чехии и Бельгии. Этот 

опыт показывает, что нет ничего сложного 

в соблюдении стандартных правил торгов-

ли алкоголем, в случае когда реализация 

происходит через интернет.

Например, в Европе онлайн-торговля 

существует в двух форматах: домашняя 

доставка и заказ с самовывозом. Первый 

формат более распространен в Бельгии и 

Франции, второй популярнее в Великобри-

тании. Что касается риска продажи несо-

вершеннолетним, то действует стандартное 

правило: курьер не проверяет, тот ли самый 

человек, что заказал, получает товар, но он 

обязан проверить возраст принимающего 

заказ, если у него есть сомнения в совер-

шеннолетии получателя. То есть реально 

работающий механизм реа лизации всех 

тех ограничений, что есть и при розничной 

продаже, уже успешно работает и в онлайне.

Есть такие планы и в России. К внесению 

в Госдуму готовится законопроект, разре-

шающий онлайн-торговлю алкоголем на 

маркетплейсах. Однако отечественные тор-

говые сети выступают резко против лега-

лизации онлайн-продаж алкоголя, так как 

опасаются роста нелегального рынка. «Ведь 

в магазинах нельзя встретить контрафакт, а 

в интернете возможны риски», – говорится 

в письме Ассоциации компаний розничной 

торговли, направленном в Минпромторг. 

Защитники продаж только через магазин-

ный прилавок заявляют, что механизмов 

блокировки продажи нелегального алко-

голя в онлайн-сегменте пока нет. На что 

глава Ассоциации компаний интернет-

торговли Артем Соколов возражает: «Мы 

настолько сильно шагнули вперед, что все 

технологии доступны. Они позволяют кон-

тролировать и возраст покупателя, время 

и место продажи. Вопрос только выбора 

этой технологии».

Зарубежный опыт тоже показывает, что 

нужные технологии у торговли имеются. 

А теперь и «московский опыт» доказал, 

что в магазинах контрафакт встречается 

тоннами... Т

www.trud.ru | 27 октября | 2023 | ТРУД

Взаймы не дают

Злодейке с наклейкой паспорт не нужен
•ВЕЩЬ!•

Московская торговля оскоромилась: 

десятидневный полицейский рейд по 

столичным магазинам обнаружил на 

прилавках и в подсобках более 31 тон-

ны левого алкоголя сомнительного ка-

чества. Вдребезги разлетелись преж-

ние заверения властей, что введенная 

восемь лет назад система электрон-

ного контроля за акцизным продук-

том ЕГАИС поставит жирный крест на 

нелегальной торговле алкоголем. Но 

свинья грязь найдет – если, конечно, 

за ней во дворе не присматривать.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Пока, как сообщи ли жу рна листам 

в ГУВД Москвы, в ходе проведенных 

рейдов сотрудники столичного Управ-

ления экономической безопасности и 

противодействия коррупции «выявили 

127 административных правонаруше-

ний и восемь преступлений, связанных 

с нелегальным изготовлением, хранени-

ем и продажей спиртосодержащей про-

дукции, в том числе с использованием 

поддельных акцизных и федеральных 

специальных марок».

Скажете, скромно? Попробуем подсчи-

тать потери государства от этого воров-

ства. Известно, что акциз, специальный 

налог на чистый этиловый спирт, ныне 

составляет 613 рублей за литр. В полли-

тровке водки должно содержаться 0,2 ли-

тра спирта. Таким образом, доля акциза 

в розничной стоимости этой бутылки со-

ставит 122,6 рубля. А полиция за 10 дней 

проведения рейдов обнаружила более 

31 тысячи литров водки, которая должна 

была пройти «мимо кассы». В казну не по-

пало бы 7,5 млн акцизных рублей. Как ни 

крути, а налицо хищение в особо крупных 

размерах.

Но это еще далеко не все потери. Следя-

щее за этим товаров контрольное ведом-

Зато в Швейцарии со-

циологи подсчитали: 

чтобы жить в одном 

из центров кантонов, арендуя 

квартиру, не особо ущемляя 

себя в питании (в том числе за-

глядывая в кафе и рестораны), 

путешествуя на общественном 

транспорте, а также заботясь 

о культурном и здоровом досу-

ге, нужно иметь месячный доход 

порядка 5 тысяч долларов. Мно-

го? Но среднемесячная зарплата 

у них после уплаты налогов – 6200 

долларов. Россия в этом между-

народном зарплатном рейтинге 

занимает место в шестом десят-

ке. Зато по количеству долларо-

вых миллионеров наша страна в 

топ-20: чуть пониже Дании, но 

повыше Новой Зеландии. Однако 

учтем, что в бюджете Швейцарии 

расходы на оборону составляли 

в 2021 году лишь 0,78% (данные 

SIPRI – Стокгольмского институ-

та исследования проблем мира). 

Тем временем российский 

парламент принял закон об оче-

редном продлении приостановки 

компенсации в полном объеме 

сбережений населения страны, 

помещенных во вклады в Сбер-

банк России в период до 20 июня 

1991 года. 

Здесь интересна сумма этих 

сбережений, которые в 1995 году 

были переведены государством 

специальным законом в целевые 

долговые обязательства РФ с ис-

пользованием долгового рубля. 

И тем же законом государство га-

рантировало их «восстановление 

и обеспечение сохранности», но 

срок не указало. С тех пор Мин-

фин РФ регулярно пересчитыва-

ет стоимость своего долга перед 

населением, исходя из индекса 

потребительских цен (инфля-

ции). При нынешнем пересчете 

получилось, что на полный вы-

куп «советских сбережений» 

в 2024 году российская казна 

должна потратить 61,8 трлн 

нынешних рублей, а если будет 

выкупать в 2026 году, то 66,8 

трлн. Это в пять раз больше на-

коплений, имеющихся в Фонде 

национального благосостояния 

(около 13 трлн рублей), и вдвое 

больше совокупного долга все-

го населения страны коммерче-

ским банкам (33,1 трлн). 

Естественно, таких денег у го-

сударства нет. Но на прошлой 

неделе рабочая группа в Госду-

ме подготовила предложения по 

с. 1

Иск на 4 трлн рублей Крым предъявит
Киеву в связи с водной блокадой, сообщил глава Госсовета РК 

Владимир Константинов

Свыше 605 тысяч тонн лосося выловили 
за путину рыбаки Камчатки и Сахалина. По объемам добычи это второй 

показатель на четверть века
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Где найти руки, 
растущие откуда 
надо?

По всей стране нарастает дефицит 

рабочих рук. Вот и в столичной мэрии 

бьют тревогу. «Все предприятия, 

с которыми мы общаемся, говорят 

о том, что нужны кадры, нужно 

больше квалифицированных 

специалистов», – заявила на днях 

глава департамента экономической 

политики и развития Москвы Мария 

Багреева. Где же их взять, работящих 

и квалифицированных людей?

Павел Кудюкин
экс-замминистра труда РФ

– Причин у проблемы с кадрами много. 
Численность населения снижается. Из-
за ослабления рубля уменьшается число 
трудовых мигрантов. Сказывается СВО, 
собирающая мужчин под ружье, и мас-
штабная эмиграция преимущественно 
высококвалифицированных россиян. 
Вклад бизнеса в развитие профтехобра-
зования должен быть больше, однако 
даже крупные компании пытаются 
переложить кадровую проблему на го-
сударство. Выход видится в развитии 
трудосберегающих технологий – тех же 
роботов. А переманивать работников 
только повышением зарплат – не выход. 
Это может помочь отдельной отрасли 
или предприятию, но системно проблему 
не решит.

Ирина Абанкина
профессор Института 

образования НИУ ВШЭ

– Скажу о нехватке учителей. Простые ре-
шения вроде увеличения нагрузки на каж-
дого педагога исчерпали свой потенциал. 
Наоборот, необходимо нормирование 
труда учителей и наполняемости классов. 
Следует вводить доплаты молодым специ-
алистам, привлекать их в школы. У столи-
цы достаточно денег на такие системные 
шаги. Кроме сферы образования кадры 
остро требуются в здравоохранении, 
строительстве, благоустройстве, социаль-
ном секторе. Везде, конечно, нужен свой 
подход, но есть общий рецепт: снижение 
нагрузки и повышение оплаты.

Наталья Зубаревич
профессор МГУ

– В трудоспособный возраст входит 
малочисленное поколение. Продолжают 
работать люди постарше, но, как видим, 
это не закрывает проблему кадров. Есть 
еще фактор СВО: порядка 300 тысяч мо-
билизованы, сотни тысяч контрактников, 
с полмиллиона россиян покинули страну. 
Повышение зарплат для переманивания 
сотрудников означает рост издержек 
бизнеса. Такую политику не получится 
вести бесконечно. Словом, у нас ста-
реющая страна, которая столкнулась 
с острейшей проблемой. И решить ее 
в ближайшее время не получится. Полег-
че в этом смысле станет к 2030-м годам.

Игорь Николаев
экономист

– Мы видим соревнования работода-
телей по части зарплат. Есть отрасли, 
где они выросли на десятки процентов 
за год. Рост ВВП составляет 1,5–2%, а 
зарплаты растут на 30%. Даже курьеру на 
самокате стали платить на треть больше, 
чем год назад. Но только увеличением 
жалованья проблему не решить, людей 
физически не хватает. Если в начале 
2021 года на 100 вакансий было 163 со-
искателя, то в июле 2023 года – 28–29. 
На одного соискателя – 3–4 вакансии. 
Все говорят о необходимости развивать 
автоматизацию, новые технологии, но 
из-за санкций здравые идеи задвигают-
ся в долгий ящик. Безусловно, поддерж-
ка рождаемости – дело очень нужное, но 
это даст эффект в отдаленном будущем, 
до которого нужно еще дожить. А сейчас 
надо вернуть индексацию пенсий рабо-
тающим пенсионерам, чтобы хоть как-то 
оживить рынок труда. Среди перво-
очередных мер – укрепление рубля, 
ведь из-за его ослабления уехали часть 
мигрантов. Однако правительство легко-
мысленно отнеслось и к этому вопросу.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

По данным Центра отраслевой экономики НИФИ Минфина РФ, не-
легальной выпивки на российском рынке много и без интернета. Как 
сообщает это ведомство, ежегодно на российский рынок поступает 
без малого 21 млрд упаковок алкогольной продукции. Доли незакон-
ной продукции составляют: в крепком алкоголе – почти 20%, среди 
вин – 16–17%, смесей из напитков, содержащих алкоголь, – 45%. 
А по самогону сведений вообще нет.

КСТАТИ

Закончим тему «про деньги» информацией о новых денежных 
купюрах, успевших вызвать в стране два скандала: один громо-
гласный, второй «не для печати». Итак, началось с объявления 
Центробанка о скором появлении в денежном обороте обнов-
ленных купюр 1000 и 5000 рублей с символами федеральных 
округов и городов России, с отсылкой к истории, достижениям и 
традициям. «А технологии применены такие, что фальшивомонет-
чикам не под силу подделывать», – говорилось в сообщении. 
Продолжилось, когда священник РПЦ Павел Островский обратил 
внимание, что на новой купюре номиналом 1000 рублей изо-
бражена башня с полумесяцем, а на здании бывшей церкви на 
той же купюре, в котором сейчас музей, креста нет. После чего 
глава синодального отдела Московского патриархата по взаимо-
отношениям церкви с обществом и СМИ Владимир Легойда за-
явил, что к выбору изображений для банкнот «следует подходить 
тщательнее, чтобы не создавать напряжения там, где его вполне 
может не быть. Да и просто не должно быть». 
Реакция ЦБ РФ была оперативной: банк объявил об остановке 
выпуска купюры номиналом в 1000 рублей с обновленным ди-
зайном. Оформление спорной банкноты пообещали доработать, 
пока она не поступила в широкое обращение.
Но в интернете тут же появилась не менее любопытная инфор-
мация о российских бумажных купюрах: мол, наши деньги – те, 
которые нынче ходят по стране общим номиналом в 16,347 
трлн рублей, на самом деле не наши, а импортные. Они сделаны 

на импортном оборудовании, с импортными красками. Ибо по-
ка Россия дружила с Западом, Гознак обзавелся зарубежной 
техникой, включая станки для выпуска монет, оборудование для 
печатания денег и краски производства Швейцарии, которые 
переливаются на свету при наклоне купюры. И даже специаль-
ная магнитная лента внутри тоже импортная. А теперь все это 
хозяйство может попасть под евросанкции. Из-за чего Гознаку 
пришлось срочно разрабатывать дизайн новых купюр, которые 
будут печататься на наших станках, с использованием наших 
красок. Так что новые тысячные и пятитысячные купюры – это по 
факту радикальное упрощение предыдущих банкнот. И еще неиз-
вестно, лучше или хуже они защищены от подделки.
Правда это или вымысел, неизвестно, ибо в каждой стране лю-
бая информация, связанная с изготовлением денег, является 
тайной. Но еще раньше на сайте Центробанка рассказали о соз-
дании в России специальной краски, которая применяется для 
предотвращения хищения банкнот при их транспортировке и 
хранении. Такая краска используется в спецконтейнерах инкас-
сации – устройствах для перевозки наличных денег, в которых 
при попытке несанкционированного вскрытия срабатывает 
механизм окрашивания находящихся внутри купюр. Покрытые 
краской деньги становятся неплатежеспособными – их не при-
мет ни банкомат, ни кассир в магазине. Отмыть краску тоже не 
получится – в итоге ограбление становится бессмысленным. 
Ну да хоть это уже хорошо…

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

компенсации дореформенных 

вкладов. Как сообщил на засе-

дании комитета нижней пала-

ты парламента по финансовому 

рынку депутат Владимир Сенин, 

суть их состоит в том, чтобы 

Минфин согласовал Сбербанку 

размеры приоритетных компен-

сационных выплат, ввел крите-

рии п риоритизации и с возраста 

78+ лет начинал выплачивать. 

«Живых вкладчиков не так 

много, порядка 4 млн. Если мы 

еще поделим на возрастные ка-

тегории, эта цифра не кажется 

столь ужасной – если начинать 

выплачивать отсюда, это при-

мерно по 7,3 млрд рублей», – об-

надежил парламентарий. Одна-

ко зампред комитета Госдумы по 

экономической политике, глава 

Российского союза налогопла-

тельщиков Артем Кирьянов тут 

же заявил, что в сложившейся 

сегодня экономической ситуа-

ции компенсировать гражданам 

советские вклады не получится, 

так как речь идет о «триллионах 

рублей», при этом у граждан 

действительно были финансо-

вые потери, и об этом «надо ду-

мать»...

Добавим, что компенсация 

очень небольшой части этого 

долга была проведена лишь од-

нажды – в 1996 году премьером 

Виктором Черномырдиным по 

инициативе депутата Павла 

Медведева. Он предложил про-

индексировать советские вкла-

ды для стариков возрастом за 80. 

«Я думал, ты умный человек, – 

сказал ему Черномырдин. – Бюд-

жет трещит по швам, а ты лезешь 

со своей индексацией». А Медве-

дев ему: «Они же давно досыта 

не ели! Давайте уважим наших 

стариков». 

«И это мгновенно подейство-

вало на премьера, – рассказывал 

позже Павел Алексеевич. – Он тут 

же вызвал своего секретаря и дал 

указание. Эффект той компенса-

ции был колоссальным! Ко мне, 

к депутату, приходили 80-летние 

и, будто сговорившись, благода-

рили одними и теми же словами: 

мол, купили продуктов, о чем 

давно мечтали...» Т

талья Зубаревич

45%
россиян жалу-
ются, что им не 
хватает текущей 
зарплаты для 
удовлетворения 
основных потреб-
ностей

Так выглядит цех 

по производству 

нелегальных акцизных 

марок.



•ДРУЖБА НАРОДОВ•

Пока Глобальный Юг с боль-

шим интересом относится 

к восстановлению политиче-

ских, деловых и культурных 

связей с Россией, в «ближнем 

зарубежье» продолжается 

зачистка общественного 

поля от русского влияния. 

На днях Служба информации 

и безопасности Молдавии 

(СИБ) заблокировала для 

пользователей из Молдавии 

22 российских интернет-пор-

тала, а именно сайты Перво-

го канала, НТВ, телеканала 

«Россия 1», «Мир», RT, «РЕН ТВ», 

«Звезда» и всех других.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

К
омиссия по чрезвычайным 

ситуациям правительства 

Молдавии запретила в 

республике распростра-

нение практически всего 

российского информационного 

контента, определив его угрозой 

национальной безопасности. Под 

запрет попали и местные массме-

диа, которые не спешили осуж-

дать российскую спецоперацию 

на Украине или решили вообще 

не затрагивать эту тему. Им все 

равно в итоге засчитали «дей-

ствия в интересах агрессора».

Для «правильного» информи-

рования граждан по методичкам 

ЕС правительство Майи Санду 

учредило Центр стратегических 

коммуникаций и борьбы с дезин-

формацией, сразу переименован-

ный в народе в «Минис терство 

правды». В его задачу входит 

борьба с иностранным (читай: 

российским) вмешательством, 

цензура медиа- и интернет-про-

странства, а также обработка 

общественного мнения по лека-

лам Евросоюза. Русскоязычное 

вещание искоренялось давно, 

но кабельное ТВ и интернет 

не глушили. Теперь страна – 

кандидат в ЕС четко соответ-

ствует критерию Брюсселя по 

обеспечению свободы слова: 

российское – под гильотину!

Бывший премьер Молдавии 

Александр Муравский раскри-

тиковал блокировку сайтов 

российских СМИ в стране, так 

как это лишает граждан права 

самостоятельно давать оценку 

событиям. Интересно, что всегда 

отрыв постсоветской республики 

от России начинается, как под ко-

пирку, с запрета русского языка 

в общественном пользовании.

Русский в Молдавии – второй 

по распространению язык в стра-

не после государственного, э-э… 

румынского. Русский считают 

родным и разговаривают на нем 

15% населения страны. В Киши-

неве русскоязычных – половина 

жителей, а понимают и исполь-

зуют русский в быту около 80% 

населения страны. Но при Майе 

Санду русский уже не «второй 

официальный», не язык обще-

ния, а язык врага. Если по воле 

президента Молдавии родной 

молдавский упразднили, то уж 

с русским тем более не собира-

ются церемониться.

Почти одновременно с побед-

ным шествием евродемократии 

по Молдавии Армения тоже реши-

ла укрепить свою государствен-

ность после утраты Арцаха за счет 

русского языка. МИД республики 

в связи с показом 23 октября на 

Первом канале телепередачи, 

где, по его оценке, прозвучали 

оскорбительные высказывания 

в адрес высокопоставленных лиц 

страны, вызвал посла РФ в Ерева-

не Сергея Копыркина. Речь идет о 

подготовке к атаке на российское 

телевидение. Похоже, Никол Па-

шинян не зря ездил в Брюссель и 

созванивался с Блинкеном. Если 

от военной базы России сразу не 

избавиться, то ее язык зажимать 

пора, намекнули ему.

Еще в 2017 году русский язык 

получил в Армении статус ино-

странного, а в июле 2020-го 

Ереван сделал первые шаги по 

выводу русского телевещания 

из привычного информацион-

ного поля страны. Парламент 

республики принял закон «Об 

аудиовизуальных медиа», целью 

которого была зачистка телеэфи-

ра от «иностранного влияния». 

В общедоступной государствен-

ной сетке ТВ передачи на русском 

стали дублировать на армянском 

или в субтитрах. До того исклю-

чениями были Си-эн-эн и четыре 

российских канала – «Первый», 

«Россия», «Культура» и «Мир». 

Кое-где в школах еще преподают 

русский, но армяне в большин-

стве владеют языком Пушкина 

и остаются интегральной частью 

российского культурного про-

странства. Поэтому их изоляция 

от него должна, по идее вдохно-

вителей, стать первым этапом 

вытеснения России из Армении.

Так было в Грузии перед «ре-

волюцией роз» и нападением на 

Цхинвал. Так начиналось в При-

балтике, а потом и на Украине. 

В этом направлении многочис-

ленные НПО упорно толкают 

Казахстан, Таджикистан и Кир-

гизию. Причем подъем любых на-

ционалистических настроений 

там радостно приветствуется и 

поощряется Евросоюзом и Ва-

шингтоном, если он имеет целью 

сжать российское присутствие в 

культурном, медийном и образо-

вательном пространстве.

Прокатилась волна переиме-

нований советских и дореволю-

ционных названий улиц, городов, 

памятников. Пересмотр общей 

истории идет пока вяло, хотя 

пантеон национальных героев 

пополнили странными фигура-

ми, которые должны беспокоить 

даже коренных жителей. Но рус-

ский язык выжил как средство 

межнационального общения в 

полиэтничных республиках.

Исс ледование немецкого 

Фонда Эберта показало, что в 

Казахстане свободно казахским 

языком владеют лишь 39% насе-

ления, а в центральных и север-

ных регионах число носителей 

не превышает 8–10%. Русским 

же свободно владеют 51% жи-

телей Казахстана, и подавляю-

щее большинство респондентов 

предпочли общаться именно на 

русском. Любые резкие меры 

властей против русскоязычия в 

нормальной жизни вызвали бы 

волнения и были бы самострелом 

в экономическом плане.

Высшее руководство это вроде 

понимает. Президент Казахстана 

Касым-Жомарт Токаев выступил 

инициатором создания органи-

зации по развитию русского язы-

ка в странах СНГ, заявив, что об-

разовательный процесс должен 

вестись на двух языках. В респуб-

лике даже возбудили дело в от-

ношении главного организатора 

«языковых патрулей», но полно-

стью от недуга не избавились.

Интересно, что многомилли-

онный поток трудовых мигран-

тов из постсоветских республик 

в Россию объективно нуждается 

в русской грамотности. А значит, 

следуя даже прагматичной ло-

гике, преподавание «великого и 

могучего» должно поощряться 

в их школах и вузах, но никак не 

подпадать под запрет. Россий-

ское правительство меж тем из-

менило условия госпрограммы 

для переселенцев из-за рубежа: 

начиная с 2024 года для получе-

ния ВНЖ станет обязательным 

свободное владение русским 

языком. Это не касается граждан 

Белоруссии, Молдавии, Украины 

и Казахстана. А остальным при-

дется сдавать экзамен или предо-

ставить документ об образова-

нии в России или в стране, где 

русский остается государствен-

ным. Как, например, в Киргизии.

Русский язык нужно защи-

щать, он всегда был ключевым 

элементом государственности. 

И не только российской, как по-

казывает несчастная Украина. 

На ее грабли лучше не насту-

пать. Т
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В России индексацию зарплат госслужащих 
приостановят до 1 января 2025 года. Соответствующий документ поддержали 

депутаты Госдумы

Российские космонавты 
Олег Кононенко и Николай Чуб во время выхода в открытый космос 

запустили спутник на солнечных парусах

Русский язык отменить невозможно. Хотя многим хочется

Моя твоя не понимай

Казус Сатановского
•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

К приятельнице приехала 

родственница из Калмыкии, 

у которой несколько меся-

цев назад в ходе СВО погиб 

братишка. Приятельница 

очень старалась ее зазвать 

в Москву, чтобы хоть как-то 

отвлечь от черных мыслей, 

накупила билетов на разные 

культурные мероприятия. Ска-

зала, что та прекрасно поет 

и играет на фортепиано, ей бы 

и в столице место нашлось, но 

надо было воспитывать само-

го младшего в семье, родите-

ли были совсем уж немощные. 

Вот она и воспитывала, а сама 

ради него устроилась музра-

ботником в детсад.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «ОБЩЕСТВО»

– Ну, – спрашиваю я эту Айжа-

мал, – как вам Москва?

– Не нравится, – отвечает она 

решительно, – люди плохие.

Такой реакции нашлось объ-

яснение. Ехала она в метро, а по 

соседству оказался мальчик, при-

чем сидел он на коленках лицом 

к окну и спиной к проходу, так 

что грязные подошвы его боти-

нок пачкали ее светлое пальто. 

Наконец Айжамал не выдержала 

и обратилась к матери:

– Вы разве не видите, что ваш 

ребенок пачкает мне одежду? Он 

уже не маленький, мог бы сесть 

как полагается.

– Как ему сидеть, не тебе ре-

шать. Вали к себе в Таджикистан 

баранов пасти, им и указывай, – 

услышала гостья Москвы в ответ.

Больше всего Айжамал пораз-

ило то, что хамку никто не одер-

нул, не пристыдил.

Я бы и рада была успокоить 

калмыцкую гостью, сказать, что 

ей просто не повезло, что такое 

случается крайне редко, но… 

Сама часто езжу на электричке, 

а посему сказать такое у меня язык 

не поворачивается. Более того, 

я, давно решив минимизировать 

потенциальные стрессы, езжу 

либо в шесть утра, либо после де-

сяти вечера, когда концентрация 

столичного хамства на единицу 

площади снижается вместе с ре-

деющим пассажиропотоком.

А вчера прочитала пост моло-

дой коллеги, живущей на востоке 

Москвы, в Гольяново. Та живопи-

сала, как на стоянке маршрутки 

некие тетки цепляют восточных 

женщин в платках – просто так, 

не за что, на ровном месте. Как 

водила автобуса, увидев, что за 

рулем маршрутки, сделавшей 

неверный маневр, «восточный 

человек», не ленится выскочить 

из кабины, с размахом распах-

нуть дверцу маршрутки и на-

чать его оскорблять последними 

словами… А когда журналистка, 

снявшая картинку на видео, вы-

ложила ее в Cеть со своими ком-

ментариями, то огребла по пол-

ной: досталось ей и за «нерусское 

мурло» при русской-то фамилии, 

и много чего еще.

Это вполне себе палестино-

израильская война внутрен-

него розлива. И для нее совсем 

необязательно быть либо мусуль-

манином, либо евреем. Для нее 

достаточно быть иным. Каким 

иным? А неважно каким – про-

сто тем, кто может кому-то не 

понравиться. Эти настроения 

крепнут не только в силу идущих 

войн – ближней и дальней, они 

начали набирать обороты давно. 

Лет 15 назад на дверях нашего 

подъезда частенько появлялись 

объявления: славянская семья 

снимет квартиру. И никого это 

не коробило. А теперь Москва 

и вовсе сделалась безразмерной, 

причем очень быстро, и еще бы-

стрее наполнилась целой армией 

мигрантов с Востока.

Ну не может агломерация раз-

растаться до бесконечности – ни 

территориально, ни этнически, 

без ущерба для людей, привык-

ших к недавнему еще равновесию 

городской экосистемы!

Все эти реляции о том, сколь-

ко станций метро еще запустят, 

сколько развязок еще построят, 

сколько миллионов «квадратов» 

жилья еще введут, любого нор-

мального человека раздражают, 

потому что качество жизни опре-

деляется не этим. А возникшее 

нежданно культурное, скажем 

так, многообразие и вовсе чре-

вато большими проблемами – не-

давний всплеск этнической пре-

ступности в Санкт-Петербурге, 

регулярные стычки в столице – 

яркий тому пример. Что, конечно, 

нисколько не извиняет извечного 

бытового хамства, которое в те-

перешней обстановке и вовсе мо-

жет превратиться в бикфордов 

шнур…

А при чем здесь Сатановский, 

спросите вы. При том, что тоже 

сильно разочаровал. Не только 

тем, что крупное должностное 

лицо женского пола охаракте-

ризовал неприличными слова-

ми и выражениями, заподозрив 

еще и в том, что данное лицо не 

любит евреев и Израиль. Хотя 

и это само по себе отвратитель-

но – переходить на личности в 

подобном контексте. А тем, что 

банально, как какой-нибудь 

«дядька» («тетки» и «дядьки» – 

это ведь по нынешним временам 

вполне осязаемые архетипы?), 

захотел усидеть на двух стульях. 

В беседе с Михаилом Хазиным 

на «Соловьев Live» рассуждал о 

том, как невозможно стало ве-

сти диалог с еврейскими поли-

тиками, поскольку в Израиле все 

невероятно деградировало, а в 

интервью еврейскому журнали-

сту Александру Вальдману рас-

суждал о нескрываемой личной 

нелюбви российской чиновницы 

к евреям. Так, может, Мария За-

харова плохо скрывала нелюбовь 

именно к тем самым политикам, 

о которых он накануне говорил 

с Хазиным?

Осадок большой. Потому что 

должны быть берега. Этические, 

прежде всего, особенно если ты 

не просто малообразованная 

хабалка, «тетка» из метро. И не 

просто «дядька» в телевизоре. 

А эксперт, востоковед. Человек 

с репутацией, которому доверя-

ют. Точнее, доверяли...

И должны быть берега у горо-

да, берега во всех его многооб-

разных измерениях. Чтобы не 

стал вдруг былью тот бородатый 

анекдот про террориста, который 

захватил в центре Москвы поезд 

метро, требуя везти его прями-

ком в Америку. На что машинист 

послушно: «Осторожно, двери за-

крываются. Следующая останов-

ка – Бруклинский мост!» Ну или 

Владивосток. Т

Ну не может агломерация 
разрастаться до бесконечности – 
ни территориально, ни этнически, 
без ущерба для людей, привыкших 
к недавнему еще равновесию 
городской экосистемы! 

На Украине с детских лет запрещают говорить по-русски.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум извещает о проведении 

открытого одноэтапного тендера № 5942-PD на право заключения 

договора на выполнение комплекса проектных, строительно-монтажных 

и пусконаладочных работ по «Техническому перевооружению систем 

измерения количества и качества нефти НПС Кропоткинская, НПС 

Комсомольская, Резервуарного парка Морского Терминала АО «КТК-Р»

 (УИ 2319, 1232, 2236, 2400, 1276, 2338)». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-P» 

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на право 

заключения договора поставки запчастей для магистральных насосов. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru  

(Раздел «Тендеры»: Закупка 5938-OD).

 Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

С 2024 года
для получения ВНЖ станет 
обязательным свободное владение 
русским языком. Это не касается 
граждан Белоруссии, Молдавии, 
Украины и Казахстана. Остальным 
придется сдавать экзамен
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В 1,8 раза выросло число бронирований отелей 
российскими туристами на новогодние каникулы по сравнению с прошлым годом

Староверы: гонимые и созидающие 
Потаенная Русь приоткрыла занавес в Эрмитаже

Содержащиеся в йогурте и квашеной капусте 
пробиотики стабилизируют кровяное давление, установили гонконгские медики

ния на Урале. По сути дела, спасли 

страну в тех тяжелых у словиях, 

когда нужно было ковать оружие.

Выговцы старались сберечь 

особый быт древней Руси, сохра-

няли благочестие поведения, гра-

мотно наладили хозяйство. У них 

было много пристаней на Онеж-

ском озере, на Белом море, были 

скиты даже на Шпицбергене. По-

морские общины располагались 

во всех крупнейших городах и 

регионах России, это было одно 

из самых мощных согласий. Они 

распространяли свое влияние 

не только на территорию всей 

России, но также и за пределами 

страны: в Прибалтике, в Турции 

были поморские общины. Влия-

ние обители было просто колос-

сальным. Только во время прав-

ления Екатерины II этот важный 

духовный центр передал пальму 

первенства московским старо-

обрядцам. Золотой век обители 

– это 1720–1740-е годы. Даже Ми-

хаил Ломоносов – найдены такие 

сведения – мог учиться в Выгов-

ской обители. А больше учиться 

было негде. В Карелии на севере 

России это был самый важный, 

самый мощный просветитель-

ский центр. 

Давление на Выговскую пу-

стынь на протяжении ее существо-

вания то ослабевало, то усилива-

лось. Наиболее благоприятные 

времена были в царствование 

Екатерины II и Александра I. При 

Николае I стали закрывать скиты 

еще в 1830 году. Это называлось 

выгонками и существовало еще 

с петровских времен, когда, на-

пример, старообрядцев из Вет-

ковского согласия переселяли 

на Урал, гоняли по всей России, 

чтобы стереть культурные корни. 

Те, кто оставался там жить, стали 

называться православными, но 

втайне стояли за старую веру. 

Эта действительно потаен-

ная Русь сохранялась во мно-

гих регионах, но и давление 

•ПАРАЛЛЕЛИ•

Главной выставкой года на-

звал Михаил Пиотровский 

экспозицию «Художественное 

наследие староверов Помо-

рья в собрании Государствен-

ного Эрмитажа». Приурочен-

ная к 330-летию основания 

Выговской старообрядческой 

пустыни, крупнейшего духов-

ного и культурного центра 

Поморья XVIII–XIX веков, она 

действительно стала пер-

вой во многих отношениях. 

И очень поучительной для нас, 

живущих в ХХI веке. 

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

С
тены главного музея города 

на Неве еще не видели этих 

произведений «потаенного 

искусства». Художественное 

и духовное богатство «по-

морского пошиба» было так тща-

тельно репрессируемо со стороны 

государства, что никак не должно 

было уцелеть. А оно сохранилось 

именно благодаря музейщикам. 

Подготовленный сотрудниками 

Отдела истории русской культуры 

Эрмитажа каталог тоже первая 

полноценная научная публика-

ция материалов из фондов музея, 

связанная с художественным на-

следием Выговской (Выгорецкой) 

пустыни. Снятый со Святых врат 

обители трехфигурный Деисус 

1730-х годов и Тихвинский об-

раз Богоматери первой четверти 

XVIII века, когда-то встречавший 

тех, кто входил в Выговскую оби-

тель, теперь открывают эрмитаж-

ную экспозицию. 

«Художественное наследие же-

стоко разгромленной в 1855 году 

Выговской пустыни сохранилось 

благодаря усилиям собирателей 

и почитателей искусства. Попав 

в музей, оно было приумножено 

и затем возвращено миру в виде 

научных работ, особым видом 

которых являются выставки. Эта 

экспозиция – пример научного по-

иска нескольких поколений заме-

чательных музейных работников. 

Огромный пласт русской культуры 

становится общим достоянием», 

– отметил Михаил Пиотровский.

До последнего времени боль-

шая часть художественного на-

следия Выговской пустыни  оста-

валась не только неизученной, 

но и почти не выявленной в му-

зейных хранилищах. И опыта ра-

боты с такой техникой создания 

икон у реставраторов Эрмитажа 

не было. В экспозиции представ-

лена 61 икона, к выставке из них 

отреставрированы 58, что по-

требовало, по словам куратора 

Анны Иванниковой, «не одного, 

не двух и даже не трех лет работы». 

Экспозиция охватывает все виды 

старообрядческого искусства, соз-

данные за полтора века существо-

вания Выговского общежитель-

ства, с 1694-го по 1857-й, – икону, 

рукописную книгу, рисованный 

лубок, меднолитую пластику и 

резьбу по дереву. Большинство 

произведений представлены ши-

рокой публике впервые.

Именно старообрядцы сохра-

нили древнюю иконописную ос-

нову и традиционную технику по 

всем правилам – плоскостность, 

локальность цветовых сочета-

ний, иконографию, сюжеты и 

облик этих произведений. Поэто-

му специалистам по иконописи 

заниматься изучением старо-

обрядческих икон намного ин-

тереснее, считает Иванникова: 

«Каждый регион обладает своей 

ярко выраженной спецификой. 

Мы действительно сталкиваем-

ся с очень высокими по уровню 

произведениями искусства, ко-

торые отличаются тонкостью, 

многодельностью. Трудно пред-

ставить себе, что они создава-

лись в глухих карельских лесах 

и болотах. Когда вы смотрите 

на изумительные иллюминиро-

ванные рукописи, это поражает 

ваше воображение. Поморские 

рукописи – вершина книгопис-

ного искусства, они продолжили 

старопечатную рукописную при-

дворную традицию конца XVII – 

начала XVIII века». 

«Есть признаки, по которым вы 

точно определите старообрядче-

скую икону: двоеперстие, вось-

Выговская 

обитель  

выработала 

собственную 

школу: 

одни и те же 

мотивы 

и приемы 

можно 

встретить 

и в декоре 

рукописных 

книг, и в 

настенных 

листах, 

и в иконах.

В 1855 году
Выговский старообрядческий 
монастырь был сожжен. 
Безвозвратно погибли в огне 
шедевры рукописных и 
старопечатных книг, иконы. 
Тем дороже для нас чудом 
сохранившиеся свидетельства той 
духовной жизни
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По мнению Иванниковой, 

сыграла роль умелая политика 

братьев Денисовых, важных дея-

телей поморской церкви, они 

смогли найти подходы к Менши-

кову, который был ответственен 

за этот регион. И кроме того, вы-

говцы умели находить руду. Они 

были рудознатцами. А шла Север-

ная война, была нужна медь для 

оружия. Поэтому выговцы были 

приписаны к только что создан-

ным петровским заводам. Они не 

только нашли эти медные залежи 

и месторождения в Карелии, они 

нашли Колыванские месторожде-

было колоссальным. Особенные 

зверства развернулись при Ни-

колае I. Сжигались скиты, изы-

мались все иконы. Запрещалось, 

например, изображение Свято-

го Духа, который в виде голубя 

в сцене Благовещения слетал 

на Богоматерь,–  мы это видим 

на многих древних иконах. Но 

указом Священного Синода эта 

деталь была запрещена. Такие 

иконы часто уничтожали. 

Или прекрасное изображение 

Иоанна Предтечи с крыльями, 

в руках он держит евхаристиче-

скую чашу. Такие изображения 

тоже были запрещены, потому что 

было утрачено понимание глу-

бокого символического замысла 

этой древней иконографии. Хотя 

веками это было понятно, предки 

это хранили, передавали по на-

следству... Но что-то в обществе 

произошло с этими знаниями. 

Они были утрачены, потому что 

были запрещены. 

В 1855 году монастырь был со-

жжен. Безвозвратно погибли в 

огне шедевры рукописных и старо-

печатных книг, иконы. А мы смо-

трим на абсурдность тех гонений 

и уже не различаем, что же вызы-

вало такую ярость и ожесточение с 

обеих сторон. Как почти неразли-

чимо изображение двуперстий на 

запрещенных когда-то иконах...  Т

P.S.Выставка работает до 31 марта 
2024 года.

этом стремились стереть память 

о первоначальном владельце кол-

лекции. Поэтому восстановление 

разных ее частей тоже заняло 

время не одного поколения ис-

следователей. Они пытались по-

нять, куда могло пропасть такое 

глобальное по размерам собра-

ние. Теперь у нас оказалась очень 

важная его часть». 

Древние иконы у нас ассоци-

ируются с чем-то потемневшим, 

закопченным – это мы повторяем 

заблуждения приверженцев офи-

циальной церкви императорской 

России. Они тоже совершенно не 

понимали древних икон. Но ви-

дим ли мы на выставке темные 

иконы? Нет. 

«Старообрядцы сохраняли 

древнюю иконографию, стре-

мились к тому, чтобы хранить 

именно древнее наследие, но они 

родились и выросли в процессе 

раскола. Поэтому они впитали и 

те иконописные традиции, кото-

рые были в последней четверти 

XVII века. То есть то, что было 

у нас в официальном столичном 

искусстве», – рассказывает Анна 

Иванникова. 

И тут окончательно переста-

ешь понимать, в чем, собствен-

но, причина того страшного 

конфликта с властью, который 

закончился для старообрядцев 

столь катастрофично. А впро-

чем, и для власти тоже. Вникая 

в подробности гонений на ста-

рую веру, перестаешь удивляться 

тому, как активно богатые выход-

цы из староверческой среды под-

держивали революцию в России 

в начале XX века.

А вот почему Соловецкий мона-

стырь имел особое значение для 

жителей Выговской пустыни. Со-

ловецкие монахи восемь лет дер-

жали осаду, они не хотели прини-

мать реформу патриарха Никона. 

Восемь лет царские войска, стрель-

цы никак не могли взять крепость. 

Все северные монастыри создава-

лись как крепости. И только пре-

дательство одного из монахов, 

который показал тайный ход в оби-

тель, разрешило тот вооруженный 

конфликт. Монахи были казнены, 

разными способами. Но кому-то 

удалось бежать. Именно соловец-

кие монахи были первыми, кто за-

селил эти безлюдные олонецкие 

леса, к ним стали подтягиваться 

люди. Сначала из окрестных де-

ревень, они слушали проповеди 

монахов, и так постепенно стали 

формироваться разные скиты. 

В Выговском лесу, по подсчетам 

историков, к середине XVIII века 

проживали почти 12 тысяч че-

ловек. Женский, мужской мона-

стырь и более 20 окружающих 

скитов. Как им удалось сохранить 

обитель в тяжелое петровское 

время, когда были разрушены 

многие старообрядческие цен-

тры? Да и Анна Иоанновна тоже 

подлила масла в огонь. Но Петр I 

не тронул выговцев. Так и сказал: 

«Пусть живут». 

миконечный крест, даже особое 

написание имени Иисуса Христа 

(реформой патриарха Никона 

в него была введена вторая бук-

ва «И» – «Иисус», старообрядцы 

сохранили древнее написание – 

«Исус»), изображение Господа 

Саваофа в виде убеленного седи-

ной старца с надписью «Господь 

Саваоф», изображение Святого 

Духа в виде голубя, взлетающего 

в сцене Благовещения к Богома-

тери, особое почитание ангела-

хранителя», – отметила куратор.

Поморские староверы исполь-

зовали небольшой набор цветов – 

охра, неяркий бирюзовый, алый, и 

все это объединяется обязательно 

золотым фоном. В первой половине 

XVIII века сложился «поморский 

пошиб» – своеобразный стиль с ла-

коничной манерой письма, сдер-

жанным колоритом, графично-

стью линий и выразительностью 

пейзажей. Творчески переработав 

лучшие достижения древнерус-

ского и современного искусства, 

Выговская обитель  выработала 

собственную школу: одни и те же 

мотивы и приемы можно встре-

тить и в декоре рукописных книг, 

и в настенных листах, и в иконах, 

живописных и меднолитых. 

Анна Иванникова рассказала 

«Труду», что большая часть со-

брания, находящаяся сейчас в Эр-

митаже, принадлежала важному 

первооткрывателю искусства Вы-

гореции Василию Григорьевичу 

Дружинину. В начале XX века он 

серьезно увлекся поморскими ру-

кописями и познакомился с буду-

щим сотрудником Эрмитажа Фе-

дором Антоновичем Каликиным, 

старообрядцем и реставратором, 

знатоком древних икон и рукопи-

сей. По заданию Дружинина он 

стал ездить на Выг в Олонецкий 

край, в Поволжье, откуда привоз-

ил большое количество произве-

дений. В результате у Дружинина 

оказалась колоссальная по объему 

коллекция, где были рукописные 

книги, иконы, литье, резные дере-

вянные иконы, настенный лубок, 

в общей сложности она насчиты-

вала более двух тысяч предметов. 

«Но в советское время произо-

шло много печальных событий 

с коллекционерами, и Дружинин 

был репрессирован в 1930 году, 

прошел через Соловецкие лаге-

ря, – продолжает наш эксперт. – 

Уникальное собрание распы-

лилось по разным музеям. При 

Мы смотрим 
на абсурдность 
тех гонений и уже 
не различаем, 
что же вызывало 
такую ярость 
и ожесточение 
с обеих сторон
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Юлия Пересильд примерила на себя корону
•ПРОКАТ•

Выходящий на экраны фильм «Им-

ператрицы» создан по заказу и при 

поддержке «Газпрома» в рамках исто-

рического цикла «Русь». Картина яв-

ляется продолжением ленты «Петр I. 

Последний царь и первый император», 

которая год назад стала самым кассо-

вым художественно-документальным 

проектом в прокате, собрав, впрочем, 

не бог весть какие весомые 275 млн 

рублей. Скорость создания цикла ме-

ня, не скрою, настораживает.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В центре новой ленты – история взрос-

ления, становления и, если уместно это 

слово, мужания Елизаветы Петровны, 

младшей дочери Петра I. Император 

(Иван Колесников) пообещал юной Ли-

завете, что выдаст ее замуж за Людови-

ка XV и она станет королевой Франции. 

Но Петр, спасая севший на мель в водах 

Финского залива бот, простудился, забо-

лел и в скором времени умер, не оставив 

завещания. Ослабевшей рукой написал 

только два слова: «Отдайте все…»

Кому передать трон, осталось неяс-

ным. Так началась эпоха интриг и двор-

цовых переворотов, в результате которых 

молодой империей на протяжении 70 лет 

правили женщины: вдова Петра Екатери-

на I (Ксения Утехина), племянница импе-

ратора Анна Иоанновна (Анна Уколова), 

Анна Леопольдовна (Александра Велеске-

вич) – регентша при сыне, малолетнем 

императоре Иване VI.

Анна Леопольдовна в свои 22 года не 

успела всерьез заняться государствен-

ными делами. После года ее правления 

Елизавета Петровна, опираясь на гвар-

дейцев Преображенского полка, совер-

шила переворот и провозгласила себя 

императрицей. Пышные торжества по 

случаю восшествия на престол растяну-

лись на два месяца. А всего она правила 

страной 20 лет. Далее придет черед Ека-

терины II (она, судя по всему, станет ге-

роиней треть его фильма цикла).

Режиссер Андрей Кравчук, снявший 

ранее неоднозначно воспринятые кри-

тикой исторические ленты «Адмиралъ», 

«Викинг», «Союз спасения», решил в двух-

часовой картине охватить жизненный 

путь Елизаветы Петровны – от рождения 

(в детстве ее играет дочь Юлии Пересильд 

Мария, в юности – Анастасия Талызина) до 

смерти. Он щедро насытил кино анимаци-

онными фрагментами с нарисованными 

персонажами, картами, схемами. Записал 

интервью с видными историками, музей-

щиками, специалистами по эпохе, среди 

которых неожиданно оказалась тренер по 

художественной гимнастике Ирина Винер, 

среди знатоков седой старины доселе не 

замеченная. Венчает это пестрое действо 

пространный закадровый текст, который, 

как и в первом фильме, читает Константин 

Хабенский, добавляя при слове «империя» 

державного металла в голосе.

«Императрицы» на выходе получились 

большим, пышным (денежные вливания 

в аренду дворцов, в создание павильонов, 

сотен исторических костюмов, военной 

амуниции, париков хорошо видны на 

экране), но сугубо телевизионным про-

дуктом. Впрочем, при нынешней скуд-

новатой афише в кинотеатрах идут даже 

записи театральных спектаклей и концер-

тов, трансляции футбольных матчей…

Дело, впрочем, не столько в формате, 

сколько в содержании. Юлия Пересильд, 

старательно изображавшая Елизавету Пет-

ровну, на премьере фильма посмотрела 

его вместе с публикой. И простодушно на-

писала в соцсетях, что за два часа она слов-

но двадцать умных книг прочла. Но этот 

комплимент творческой группе во главе с 

режиссером, его соавторами по сценарию 

Андреем Рубановым и Антоном Черенко-

вым, оператором Морадом Абдель-Фатта-

хом показался мне сомнительным.

«Императрицы» так плотно нашпи-

гованы той самой «книжной», обзорно-

иллюстративной информацией, что хоть 

сиди с блокнотом и лихорадочно записы-

вай вслед за Хабенским сведения из жизни 

героини, ее окружения и эпохи. Что назы-

вается, прошлись «галопом по Европам». 

В отличие, надо сказать, от более цельного 

и яркого первого фильма цикла. Но там и 

личность героя крупнее будет.

Зрители узнают из фильма, что при 

Елизавете Петровне были созданы Мос-

ковский университет и Академия худо-

жеств, появился первый банк и первый 

профессиональный театр. Что в ее эпоху 

стараниями великого Растрелли были 

построены роскошные дворцы. Но такие 

факты легко найти и в интернете. А вот 

проникнуть во внутренний мир императ-

рицы, узнать о ее взглядах, убеждениях 

и душевных терзаниях мне не удалось.

Да и информация о жизни императрицы 

подается в однобоком ключе. К примеру, 

говорится о том, что Елизавета Петровна 

отменила смертную казнь – и умалчива-

ется, что помещики по-прежнему имели 

право сечь крестьян плетьми до полусмер-

ти. И что сама Елизавета Петровна могла 

отдать приказ пытать неугодных, отрезать 

им языки и отправлять в Сибирь.

Так, в частности, произошло с семей-

ством Лопухиных, которых она заподо-

зрила в попытке переворота. А отстра-

ненную от власти Анну Леопольдовну 

не только сослали в Холмогоры, где она 

умерла от родовой горячки, но и разлу-

чили с маленьким сыном-императором, 

позже погибшим в одиночной камере 

Шлиссельбургской крепости.

В «Императрицах» с придыханием 

говорится о роскошных балах, которые 

давала Елизавета Петровна, о 15 тысячах 

платьев и ее фаворитах. Но остаются за 

кадром другие подробности: о том, как 

эти самые фавориты получали из казны 

целые состояния и как на фоне роскош-

ных празднеств то и дело вспыхивали 

народные волнения и бунты.

Да и вообще слово «народ» в «Императ-

рицах» я не услышал ни разу. Ничего не 

сказано о судьбах крестьян, ремеслен-

ников, заводского и солдатского люда, 

чьими тяжелейшими трудами, потом, 

кровью и создавались мощь, блеск и слава 

Российской империи. Т

«Императрицы» 
на выходе 
получились большим, 
пышным, но сугубо 
телевизионным 
продуктом

Театр «Эрмитаж» обратился 

к теме изгнанничества – воль-

ного и невольного, вернув зри-

телям удивительного писателя 

первой эмигрантской волны 

Гайто Газданова. По его роману 

«Призрак Александра Вольфа» 

поставлен спектакль «Слепые 

кони Фортуны» о людях, поте-

рявших родину.

Петербургского осетина Газданова 
интересовал весь спектр человеческой 
натуры – от высот добра до пропас-
тей зла. Однако в России его произ-
ведения стали издавать скромными 
тиражами только с 1990-х. Советская 
власть не простила службы 16-летнего 
паренька в белой армии и не разреши-
ла 32-летнему Газданову вернуться в 
Россию в середине 1930-х. С фашиста-
ми он боролся в рядах французского 
Сопротивления.

Главным университетом его стала 
не Сорбонна, куда ему, изгнаннику, с 
громадным трудом удалось поступить, 
а сама жизнь. Работа ночным такси-
стом, дворником, грузчиком сближала 
с людьми, давала пищу для размышле-
ний. И он как мог защищал суровую и 
трудную жизнь – собственную и своих 
героев, которые осмеливались идти 
поперек судьбы.

Тема, близкая художественному 
руководителю «Эрмитажа» Михаилу 
Левитину. Главный герой спектакля, он 
же рассказчик (артист Евгений Фро-
ленков), на наших глазах совершает 
путешествие во времени – от юности 
на родине до зрелости в чужой стране. 
Настроение уже в прологе задают пес-
ни «Ходят кони» Дашкевича и «Белый 
конь» Шаинского. Мы видим выжжен-
ную бескрайнюю степь, готовую погло-
тить измученного мальчишку. Словно 
из-под земли возникает всадник на 
белом коне (как тут не вспомнить про 
Апокалипсис), вскидывает ружье. Одна 
секунда решает, кому жить. Юноша 
стреляет первым…

Пройдут годы, но память продолжит 
возвращать к давнему поединку и му-
чить счастливчика, которому хотелось 
бы верить, что тот человек тоже вы-
жил. А тут еще не дает покоя рассказ 
«Случай в степи» некоего Александра 
Вольфа, в точности воспроизводящий 
случившееся в далекой России. Начи-
наются поиски фантома.

Михаил Левитин и художник Гар-
ри Гуммель строят на сцене пестрый 
кафешантан с субретками, брызгами 
шампанского, официантами и деви-
цами. Тут и бандит Пьеро (Андрей Пав-
лов), снимающий «ночных бабочек», 
и щелкопер Боссюэ, поднаторевший 
в написании некрологов (Сергей Бес-
хлебнов), и трусливый инспектор Жан 
в исполнении Владимира Дмитриева. 
Сонмище случайных попутчиков, лов-
цов удачи.

Среди них выделяется колоритный 
тип в шинели, презирающий праздную 
толпу (актер Сергей Олексяк). Именно 
он организует молодому человеку 
встречу с загадочным Вольфом, не-
когда служившим с ним в одном полку 
и однажды спасшим от смерти. Узел 
странных совпадений затягивается 
туго. Надо видеть, как несостоявшийся 
убийца не находит нужных слов, чтобы 
покаяться перед будто явившимся с то-
го света Александром. А тот относится 
к его исповеди со спокойным снисхож-
дением и вовсе не собирается мстить. 
Жизнь после утраты Родины и любимой 
женщины не представляет для него 
большой ценности. Может, и лучше бы-
ло бы ему тогда умереть в степи…

Есть в этом равнодушии к себе 
что-то от лермонтовского Печорина, 
не правда ли? Павел Мамонов рису-
ет своего героя скупыми, суровыми 
красками. Взгляд его, кажется, потух 
навсегда. Человек, превратившись в 
перекати-поле, лишается прежде всего 
самого себя – без цели и ценностей он 
лишь призрак.

По-моему, эта тема не потеряла 
важности и сегодня, на фоне бесконеч-
ных споров про то, стоит ли осуждать 
тех, кто покидает свою землю в пору 
тяжелых испытаний. Русский эмигрант 
и писатель Гайто Газданов давно решил 
этот вопрос для себя. И для нас тоже. Т

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК

Фильмы «Вызов», «Чебурашка», «Кентавр» 
вошли в лонг-лист номинантов кинематографической премии «Золотой орел» 

В Ульяновске с «Аллеи звезд» убрали
звезду с именем Чулпан Хаматовой, установленную на фестивале в 2018 году

«Сильва» с 67-й параллели
Один из самых северных в мире Воркутинский драматический театр отметил 80-летие

•ДАТА•

Главный подарок себе и своей 

публике театр преподнес сам, 

спев и станцевав о том, с чего 

все начиналось. «Сильва. Дой-

ти до премьеры» – спектакль, 

поставленный режиссером 

Валерием Маркиным по пьесе 

драматурга Сергея Коробко-

ва. Сюжет не просто основан 

на реальных событиях – он 

ни на йоту от них не отступает: 

1 октября 1943 года музы-

кально-драматический театр 

имени Воркутстроя открылся 

опереттой Имре Кальмана 

«Сильва». Для нынешнего ди-

ректора Елены Пекарь это бы-

ло смелое решение: театр дав-

но уже стал исключительно 

драматическим, да и труппа 

невелика. Но из песни слова 

не выкинуть…

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА
ВОРКУТА – МОСКВА

В
оркута была еще посел-

ком, выросшим на вечной 

мерзлоте 67-й параллели 

вокруг месторождения ка-

менного угля, но свой те-

атр у нее уже имелся. И возник 

он благодаря двум незаурядным 

личностям. Первая – главный 

режиссер Большого театра Бо-

рис Аркадьевич Мордвинов, 

ученик Немировича-Данченко, 

арестованный 15 мая 1940 года. 

Обвинение стандартное – шпио-

наж. В доносе на «шпиона» от-

мечалось, что он-де усомнился 

в справедливости известных 

слов Сталина о «Девушке и 

Смерти» Горького: «Эта штука 

посильнее, чем «Фауст» Гете».

Борис Аркадьевич слыл че-

ловеком жестким, гетевская 

трагедия была одним из лю-

бимейших его произведений, 

а заветной мечтой – поставить 

на сцене Большого оперу Шарля 

Гуно. «Фауста» он все-таки по-

ставит. Но не в Москве.

Режиссера осудили на три года 

и отправили в Воркутлаг. Срок по 

тогдашним меркам мизерный, 

но достаточный, чтобы поста-

вить крест на творчестве. И все 

же профессия спасла Мордвино-

ва, с общих работ его перевели на 

руководство лагерной самодея-

тельностью. Драмкружок суще-

ствовал в Воркутлаге с 1938 года 

и ставил целые спектакли – «Лес», 

«Бесприданница», «Без вины ви-

новатые». Однако Мордвинов 

мечтал о настоящем театре.

В 1943-м в Заполярье напра-

вили ряд специалистов для 

ускорения промышленной 

разработки месторождений. 

В их числе был и инженер-

полковник Михаил Митрофа-

нович Мальцев, назначенный 

начальником Управления Вор-

кутстроя. Население Воркуты 

прирастало вольнонаемными 

специалистами и их семьями, 

нужно было думать о досуге 

людей. И Мальцев поддержал 

идею Мордвинова о создании 

театра, став его вторым отцом-

основателем.

8 августа 1943 года Мальцев 

подписал приказ: «Организо-

вать на основе хозрасчета театр 

для обслуживания вольнонаем-

ного населения Воркутинского 

бассейна. Присвоить ему имя 

«Театр Воркутстроя». Театру 

предоставили помещение клу-

ба – облагороженный дере-

вянный барак, в котором было 

электричество и отопление. 

Наличествовал в приказе и по-

именный состав труппы – от-

дельно вольнонаемные, отдель-

но заключенные, прошедшие 

прослушивание.

Но будущему театру требо-

вались музыканты, художни-

ки-декораторы, реквизиторы, 

костюмеры. А также костюмы, 

декорации, музыкальные ин-

струменты. Когда начали гото-

вить к постановке «Сильву», де-

корации и костюмы для первого 

спектакля пришлось шить из 

марли и мешковины, выкрашен-

ных с помощью угольной пыли, 

толченого кирпича, свекольно-

го сока, зеленки, йода, мела.

Однако самой большой про-

блемой были ноты, вернее, их от-

сутствие. Зато у будущего театра 

была Сильва. Заодно и Теодора 

в «Принцессе цирка» того же 

Кальмана, Маргарита в «Фаусте» 

Гуно, Ганна Главари в «Веселой 

вдове» Легара, Недда в «Паяцах» 

Леонкавалло. Все эти спектакли 

будут впоследствии значиться 

на афише театра. Наталья Ива-

новна Глебова, солистка Ростов-

ского театра музыкальной коме-

дии, приехала в Воркуту вслед за 

мужем – военным инженером, 

получившим туда назначение. 

Она не раз блистала в этой роли 

в родном театре и смогла по па-

мяти напеть всю оперетту от на-

чала до конца концертмейстеру 

театра Александру Стояно, быв-

шему заключенному, жившему 

в Воркуте на поселении без пра-

ва покидать город. Он написал 

клавир и расписал партитуру 

для маленького оркестрика.

Партию Эдвина исполнял 

выдающийся певец Борис Дей-

нека. Его голос (в отличие от 

фамилии) был знаком в СССР 

всем от мала до велика, ведь 

каждое утро начиналось со зна-

менитых строк «Широка страна 

моя родная», несущихся из всех 

радиоточек. И никому в голо-

ву не приходило, что владелец 

дивного баритона отбывает 

срок в лагере. Борису Козину, 

тоже заключенному, игравше-

му Бони, предстояло стать не 

только любимцем публики, но 

и долгожителем воркутинской 

сцены – никто дольше него в 

этом театре не проработал. 

Роль Стасси исполнила Вера 

Песковская, вольнонаемная 

актриса-любительница, голос 

которой Мордвинов оценил и 

посоветовал связать свою жизнь 

со сценой.

На зыбких деревянных под-

мостках стиралась грань между 

заключенными и вольнонаем-

ными. Вторые как могли под-

держивали, буквально подкарм-

ливали первых – тех, что утром 

шли в театр три с половиной ки-

лометра под конвоем, а вечером, 

сняв фраки и декольтированные 

платья, возвращались обратно 

в лагерный барак.

...Когда сюжет для пьесы дает 

сама жизнь, задача драматур-

га усложняется, ведь документ 

требует подлинности в каждом 

слове, но сам при этом не явля-

ется художественным произ-

ведением. Просеивая воспоми-

нания очевидцев и участников 

тех давних событий, Сергей 

Коробков возвратил этим лю-

дям живые голоса, глубокие ха-

рактеры. А режиссер Валерий 

Маркин и труппа театра отдали 

спектаклю самих себя – и жизнь, 

и слезы, и любовь. На сцену, как 

и тогда, в 43-м, вышли не толь-

ко артисты, но и работники 

цехов, постановочной части и 

даже директор театра. «Силь-

ва» дошла-таки до премьеры. 

И стала спектаклем не столько 

о прошлом, сколько о вечном. 

Не о страданиях и боли, а о вдох-

новении и любви к жизни, без 

которых нет и не может быть 

подлинного театра. Т

В 1943 году
«Сильва» на сцене театра Воркутстроя стала спектаклем 
о любви к жизни

Белый конь 
Апокалипсиса

Премьеры

Та первая «Сильва». На первом плане  Наталья Глебова (Сильва), 

Борис Дейнека (Эдвин).

А такой представил историю театра сегодняшний спектакль.
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•БОРЬБА ИДЕЙ•

Недавние слова президента Влади-

мира Путина, сказанные на заседа-

нии Совета по физкультуре и спорту, 

упали на удобренную почву. Глава 

государства поручил Минспорту и 

Федерации хоккея России обратить 

особое внимание на деятельность 

хоккейных агентов, переманива-

ющих наших юниоров за границу, 

и чиновники на это пожелание от-

реагировали весьма рьяно. Уже на 

следующий день министр спорта 

Олег Матыцин сообщил: его ведом-

ство совместно с депутатами Госду-

мы разрабатывает правовые акты, 

ограничивающие отъезд за рубеж 

российских хоккеистов, что поможет 

защитить интересы нашего хоккея, 

спортсменов, тренеров и спортив-

ных школ.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Т
енденция понятна, но черт, как 

обычно, скрывается в деталях. Если 

такого рода ограничения введут, 

то непонятно, каким образом они 

будут проводиться в жизнь. Прика-

жете не выдавать гражданам РФ загран-

паспорта? Добавить к въездным визам 

еще и выездные, как в былые советские 

времена? И как быть с юными спортсме-

нами и их родителями в других видах 

спорта? Ведь не секрет, что в России мно-

гие мамы-папы вкладывают немалые 

деньги, чтобы их дети достигли успеха 

в футболе, хоккее, теннисе, фигурном ка-

тании и других затратных видах спорта. 

С надеждой на то, чтобы лет через 10–15 

их чада смогли заработать не только себе 

на безбедную жизнь, но и родителям по-

мочь. Известны случаи, когда люди ради 

оплаты детям занятий спортом квартиру 

продают. И что, им тоже ставить в па-

спорт штамп «Не пущать»?

Вот что рассказал «Труду» старший 

тренер Ледовой академии «Высота» из 

города Озерска Челябинской области 

Игорь Знарок, младший брат бывшего 

и успешного тренера сборной России:

– Надо признать: наш вид спорта до-

рогой. Затраты на тренеров, на лед несут 

обычно спортшкола и клуб. А вот на эки-

пировку раскошеливаются родители. 

Коньки, клюшки, щитки, шлем, одеж-

да – вынь из кошелька 100 тысяч рублей. 

А ребенок растет. При дополнительных 

тренировках родители оплачивают так-

же услуги тренера и аренду льда. Неред-

ко им приходится тратиться на поездки 

детей на турниры – дорога, гостиницы 

и прочее.

Мое детство пришлось на годы, ког-

да побеждала сборная Чернышева и 

Тарасова, и мы равнялись на мастеров 

с буквами СССР на груди. Нынешние 

наши воспитанники тоже болеют за 

сборную России, но больше мечтают 

играть в НХЛ. Запретами тут не по-

можешь – надо вести такую политику, 

чтобы юноши оставались в России и 

видели здесь условия для роста. Лет до 

22 нашим талантливым ребятам луч-

ше играть в России. А сейчас вывозят 

17–18-летних, иногда и 15-летних. Ста-

раются не только родители, но и агенты, 

которые берут деньги за услуги и порой 

бросают детей на произвол судьбы в чу-

жой стране.

Известный в прошлом хоккеист, а 

ныне глава Федерации хоккея Москвы 

Андрей Николишин озвучил цифры, и 

они оказались не столь катастрофиче-

скими, как нас пугают.

– Московские хоккейные школы еже-

годно выпускают около тысячи юных 

спортсменов, всего же из разных городов 

России их порядка 5 тысяч. А за границу 

ежегодно уезжают около сотни юных, 

до 18 лет, хоккеистов. Порядка 40 чело-

век – в Северную Америку, столько же 

в Белоруссию, Казахстан, остальные – 

в Европу. Говорить про массовый отток 

игроков – большое преувеличение.

Раздаются голоса, призывающие за-

ставить родителей платить государству 

компенсацию за воспитание юного ат-

лета. И тут опять масса вопросов, кто 

кому и сколько должен. Особо дотош-

ные родители могут ведь встречный 

иск выставить, подколов к нему счета 

за оплату тренеров, инвентаря, арен-

ды площадок. И еще неизвестно, кто 

кому останется должен. Нажимать на 

патриотизм, вспоминать песню со сло-

вами «Раньше думай о Родине, а потом 

о себе»? Но тут такие скелеты из шкафа 

полезут, что чиновникам и депутатам 

мало не покажется.

А пока приходится напоминать, что 

действующих мостов между спортом 

российским и международным остается 

все меньше, куда больше встает шлаг-

баумов. И все чаще игнорируются пра-

вила, еще не так давно регулировавшие 

отношения наших федераций с между-

народными. Взять тот же хоккей. На-

помним: переговоры между НХЛ и КХЛ 

в 2008 году привели к подписанию ме-

морандума о взаимном уважении кон-

трактов. Договор не предусматривал 

выплат при переходе из КХЛ в НХЛ, зато 

с того времени заокеанские клубы не 

могут забирать игроков КХЛ с действу-

ющими контрактами. Если кто-то поже-

лает пойти по стопам Евгения Малкина, 

убежавшего в 2006 году из «Металлурга» 

в Питтсбург, ему потребуется выкупить 

свой контракт. Как, например, потом 

делал Сергей Плотников и некоторые 

другие.

Шведы пошли другим путем. Любой 

клуб НХЛ может взять хоккеиста с дей-

ствующим контрактом со шведским клу-

бом, заплатив компенсацию в 250 тысяч 

долларов, даже если это игроки уровня 

Форсберга и Сундина. Причем если по-

следние четыре года хоккеист выступал 

за разные шведские клубы, то сумма 

делится между ними. Боссы НХЛ не от-

казались бы подписать аналогичное со-

глашение и с КХЛ. Но в нашем хоккее 

зарплаты выше, чем в Швеции и других 

странах Европы. Соответственно, и 

250 тысяч показались бы мелочью. Хотя 

при наметившейся инфляции в стране и 

снижении сумм, выделяемых на спорт, 

следовало бы и командам, называющим 

себя профессиональными, умерить свои 

аппетиты. Особенно когда они просят 

финансовую поддержку из местных или 

федеральных бюджетов.

Действие того меморандума между 

НХЛ и КХЛ от 2008 года формально 

приостановлено в марте 2022 года. Но 

пока НХЛ и КХЛ вели себя добросовестно 

относительно контрактов друг друга. 

Пока...

Конечно, в этой ситуации интересно 

было бы услышать известного хоккеиста 

Вячеслава Фетисова, который блистал 

в сборной СССР, а потом наперекор го-

сударству проломил стену, уехал играть 

за океан и сделал там завидную карьеру. 

И снова приехал в Россию, и стал видным 

спортивным функционером, медийной 

личностью...

Что ж, приведем его слова: «Нам меж-

дународная федерация не указ. Пусть 

в ИИХФ сами утираются санкциями 

против нас. Сегодня с ними нет никаких 

взаимоотношений, но есть антисанкци-

онная политика нашего правительства, 

которое принимает решения. С другой 

стороны, президент говорит: нельзя са-

мим уходить из международных органи-

заций. Это очень важно. Рано или позд-

но это закончится. С третьей стороны, 

если международные организации так 

реагируют на нашу страну, надо ставить 

свои интересы во главу угла».

С одной стороны, с другой, с тре-

тьей... Вы что-то разобрали в картинке, 

нарисованной нам Вячеславом Алексан-

дровичем? Я – нет. Борьба идей – это вам 

не схватки на пятачке или у бортика. Т

Как удержать молодых хоккеистов от отъезда за океан?

Так не доставайтесь же вы никому!

1971 год, Москва, прощальный матч Льва Яшина: сборная мира – сборная «Динамо».
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Около 5 тысяч
юных хоккеистов ежегодно выпускают 
российские спортивные школы. 
А за границу ежегодно уезжают около 
сотни юных, до 18 лет, игроков

Лев Иванович и сэр Бобби
•ФОТО С ИСТОРИЕЙ•

Умер Бобби Чарльтон. Для 

кого-то капитан «МЮ» и сбор-

ной Англии, в 1966 году в пер-

вый и в последний раз став-

шей чемпионом мира, кавалер 

высшего ордена Британской 

империи. А для меня – один из 

лучших друзей нашего велико-

го вратаря Льва Яшина и его 

семьи. Благодаря супруге гол-

кипера Валентине Тимофеевне 

и состоялась та незабываемая 

встреча и знакомство с сэром 

Бобби.

МИХАИЛ СМИРНОВ

Дело было в 2015-м. Работа над 

фильмом «Лев Яшин. Вратарь 

моей мечты» набирала обороты. 

Валентина Тимофеевна Яшина, 

с которой мы познакомились 

раньше, когда реконструировал-

ся Центральный стадион «Ди-

намо», всерьез взялась за дело 

в качес тве консультанта филь-

ма. И вот однажды, перебирая 

старые фотографии, она пред-

ложила режиссеру и продюсеру 

включить в ленту воспоминания 

тех великих футболистов, с ко-

торыми Льву Ивановичу прихо-

дилось встречаться на поле и за 

его пределами.

Идея оказалась интересной, 

и мы взялись ее воплощать. Ста-

ли обсуждать график поездок. 

«К Пеле уж больно далеко ле-

теть, – Яшина внимательно из-

учала список, – лучше уж он сам 

к нам приедет (между прочим, так 

и получилось, когда Король при-

летел в Москву на мероприятия, 

посвященные мундиалю-2018)… 

Жаль, Франц Беккенбауэр при-

болел, он не раз заезжал к нам в 

гости с подарками. Давайте нач-

нем с Маццолы и Чарльтона».

О встрече под Миланом с си-

ньором Алессандро, до сих пор 

переживающим за незабитый пе-

нальти в ворота Яшина, обещаю 

рассказать как-нибудь в другой 

раз. А сегодня – о незабываемой 

поездке в Англию на рандеву с сэ-

ром Чарльтоном.

Добиралась до него наша ком-

пания, включавшая помимо Ва-

лентины Тимофеевны Алексея 

Смертина, непросто. Пятичасо-

вой перелет в Лондон, а дальше 

на машине до Манчестера, на 

родной для хозяина стадион «Олд 

Траффорд». Отправлялись из 

о теля в 6 утра. Яшина после своей 

традиционной чашечки черного 

кофе и утренней сигаретки жда-

ла всех у машины. Ехать долго, 

все члены экспедиции уже через 

полчаса мирно посапывали. Все, 

кроме Валентины Тимофеевны, 

восседавшей впереди в «штур-

манском» кресле.

И вот долгожданная встреча 

в клубном офисе на «Олд Траф-

форде». Яшина обняла старин-

ного приятеля и вручила ему 

по давней традиции бутылоч-

ку старого армянского конья-

ка (говорят, именно такой пил 

Черчилль). Сэр Бобби в стильном 

клубном блейзере и красно-бе-

лом галстуке светился от счастья. 

После взаимных расспросов о 

здоровье близких – жены Нормы, 

дочерей (в каждой семье их по 

две) и внуков – друзья пустились 

в воспоминания.

…Впервые они увиделись еще 

в 1958 году, на чемпионате мира 

в Швеции, куда Валентина Тимо-

феевна приехала в составе тури-

стической группы. Сборные СССР 

и Англии тогда попали в одну 

группу. Однако Яшин все матчи 

отыграл без замен, а вот 21-лет-

ний Чарльтон, включенный в за-

явку на чемпионат, на поле так 

и не вышел, в том числе и в зна-

менитой переигровке СССР – Ан-

глия, когда оспаривалась путевка 

в четвертьфинал.

Зато потом были другие матчи, 

в том числе и игра, посвященная 

100-летию английского футбола 

в 1963-м, после которой Лев Ива-

нович стал обладателем «Золо-

того мяча». И совместные высту-

пления в составе сборной мира, 

капитаном которой долгое время 

был Бобби Чарльтон. «До сих пор 

помню прекрасно проведенное 

в Москве время в 1971-м, когда 

я был приглашен на прощаль-

ный матч моего друга. Помню, 

как вы принимали меня у себя 

дома, – глаза Бобби увлажни-

лись. – А ведь я ему так и не за-

бил ни одного гола, хотя очень 

старался». «Ну ведь ты же всегда 

был настоящим другом!» – не без 

лукавства произнесла Яшина. Т

P.S. В мае 2022-го ушла Валентина 
Яшина, 21 октября 2023-го не стало 
Бобби Чарльтона. 22-го октября Льву 
Яшину исполнилось бы 94 года…
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Негромкая, но важная дата: 92 года назад правлением Гражданского 
воздушного флота СССР (ГВФ) было принято решение о создании 

диспетчерской службы. Поздравив с днем рождения представителей 
этой очень трудной и ответственной профессии, поговорим о ней 

с человеком, прошедшим все ступеньки – от рядового диспетчера до 
начальника Управления воздушным движением огромной страны. 

С Валерием Георгиевичем Шелковниковым

Есть такая работа: разводить самолеты в небе
Зовите их актерками

Каждую осень появившиеся 
в русском языке новые вы-
ражения попадают в орфогра-
фический ресурс «Академос» 
Института русского языка имени 
Виноградова. Глава филологи-
ческого совета «Тотального дик-
танта» Владимир Пахомов сооб-
щил, что нынче сборник новояза 
пополнила сотня статей. Среди 
наиболее часто употребляемых 
слов и выражений года названы 
«коптер», «тайм-код», «почтомат», 
«санкционно независимый» и… 
«водяра». Попутно лингвисты 
уточняют давно известные слова 
и понятия. Так, например, «Ар-
батом» теперь можно называть 
оживленную пешеходную улицу 
в центре города. Или вот: еще 
недавно слово «актерка» значи-
лось с пометкой «устаревшее», а 
сейчас звезды экрана свою про-
фессию именно так и называют.

Шуба на рыбьем меху

На форуме «Сокровища Севера» 
в Красноярске искусство об-
работки рыбьей кожи признано 
культурным наследием нанай-
цев и удэгейцев. Мастерица 
Светлана Коваль из Хабаров-
ского края представила публике 
изящные дамские сапожки и 
шубку из амурской белуги, ко-
торым позавидуют столичные 
модницы. Сотни лет назад ма-
лые народы, населявшие даль-
невосточную тайгу, научились 
шить из рыбьей кожи одежду, 
обувь и другие предметы до-
машнего обихода. Сегодня такие 
поделки, когда-то незаменимые 
в быту, становятся предметом 
искусства, брендом коренных 
народов Нижнего Амура.

Второе рождение алмаза

Отвалы кимберлитовой трубки 
«Мир» и других заброшенных 
якутских месторождений еще 
послужат людям. Специалисты 
Северного (Арктического) феде-
рального университета имени 
Ломоносова создали образцы 
керамического клинкерного кир-
пича из отходов алмазодобыва-
ющих предприятий. Такой сверх-
прочный строительный материал 
может выдерживать свыше 
75 циклов заморозки и размора-
живания, способен противостоять 
огню, механическим и химиче-
ским воздействиям. Он безвре-
ден для здоровья и прекрасно 
держит тепло, что особенно ценно 
в условиях Крайнего Севера.

Лихой парень на «Ладе»

23-летний водитель из Ростов-
ской области, приехавший на 
лето в гости в Кемерово, стал 
рекордсменом по количеству 
нарушений ПДД. За три месяца 
в Кузбассе собрал 500 наруше-
ний ПДД на 350 тысяч рублей 
штрафа. Весь набор нарушений 
зафиксировали камеры: от 
проездов на красный до превы-
шения скорости и парковки в 
неположенных местах. Отдохнув, 
лихач отбыл домой, а за ним от-
правились и протоколы о наруше-
ниях. Остается вопрос: награда 
найдет героя?

Басю кормили из соски

В оренбургском заповеднике 
«Предуральская степь» выходили 
месячного жеребенка лошади 
Пржевальского, оставшегося 
без матери. В обычных услови-
ях он был бы обречен, так как 
кобылицы чужое потомство не 
принимают. Сотрудники забрали 
осиротевшую Басю из табуна, 
поместили в вольер и вскарм-
ливали из соски. Спустя полгода 
повзрослевший и окрепший 
жеребенок вернулся в табун, 
но сохранил привязанность к 

спасителям, которых неизменно 
встречает приветственным ржа-
нием. Программа возрождения 
популяции лошади Пржевальско-
го стартовала в 2015 году, когда 
в оренбургские степи привезли 
восемь животных из французских 
и венгерских зоопарков. Минув-
шим летом здесь появилась на 
свет кобылка, ставшая в местном 
табуне сотой по счету.

•ТРУДЫ•

Умеет Рособрнадзор заставить ро-

дителей поволноваться! Чаще всего 

тех, чьи дети учатся в выпускных 9-х 

и 11-х классах: и года не проходит 

без изменений в ОГЭ и ЕГЭ. Но на этот 

раз встрепенулись все, включая и 

учителей. На очередной Всероссий-

ской встрече с родителями глава ве-

домства Анзор Музаев сообщил, что 

в российских школах больше не будут 

проводить проверочные работы по 

иностранным языкам. С чего бы это?

МАРИНА КРЮЧКОВА

Д
авайте сразу уточним: Всероссий-

ские проверочные работы (ВПР) 

в школах невзлюбили с самого на-

чала, то есть с 2015 года. Да и кому 

понравится еще одна проверка, по 

итогам которой вполне могут настучать по 

мозгам директорам, не сумевшим добить-

ся нужных показателей. А те – учителям, 

чьи подопечные нахватали «неудов» на ВПР 

(весной 2023 года в перечень проверяемых 

вошли уже 10 предметов, а писали работы 

все ученики 4–11-х классов, кроме девяти-

классников, почти 8 млн человек). Конеч-

но, кое-где на местах быстро сообразили, 

как «оптимизировать» процесс, чтобы 

результаты не подкачали, раз уж Рособр-

надзор, задумавший ВПР как «средство 

самодиагностики школ», поручил и прово-

дить, и проверять их самим же учителям!

Но все же большинство преподавателей 

заставляли ребят готовиться вполне се-

рьезно. И тут уж запротестовали родители, 

которые не обращались разве что только 

в ООН. В 2021 году они даже инициировали 

слушания в Госдуме. Но ВПР устояли, а по-

сле февраля 2022-го эти обсуждения как-то 

отошли на второй план. И вдруг вот вам: 

отмена проверочных по иностранным язы-

кам! Поневоле вспомнишь про «мертвый 

язык, чье время ушло», который «и знать 

незачем, если человек никогда не поедет 

в Лондон», и прочие недавние перлы на-

ших законодателей. Что, неужто «недруже-

ственные» языки в школах теперь отменят?

– Конечно, нет! – отмахнулась приятель-

ница, не один десяток лет преподающая 

английский в обычной школе на юго-вос-

токе Москвы. – Думаю, максимум, что мо-

гут сделать, – это подсократить учебные 

часы. Да и отменили ВПР совсем не из-за 

«политики», все куда проще: категориче-

ски не хватает учителей. Нет, не в Москве, 

прежде всего в регионах. Коллега из Уд-

муртии рассказывает, что в соседнем по-

селке английский преподает... учитель 

ОБЖ! А другая, из Нижегородской обла-

сти, шутит, что на одну ставку жить было 

не на что, а когда попросили взять еще и 

классы в соседней школе, то есть получи-

лось 2,5 ставки, – стало некогда.

Из Томска и Тюмени друзья пишут, что 

в этом году у них в школах преподают сту-

денты педагогических вузов после третьего 

курса. Какие уж тут проверки! Да и ребята 

все хуже справляются с этим экзаменом – 

если только не учат язык целеустремленно, 

собираясь сдавать по нему ЕГЭ. А те, кто не 

хочет идти в вузы, уже вовсю обсуждают, 

сколько заработают по контракту на СВО.

– Прошлая весна для меня вообще стала 

шоком, – признается приятельница, – по-

ловина моих семиклассников (ВПР по ино-

странным языкам в 2023 году сдавали 7-е 

и 11-е классы. – «Труд») получили «неуды» 

по английскому. А по России этот показа-

тель – 56,34 процента! Потому, думаю, и 

отменили эти ВПР – чтобы лишний раз не 

подставляться…

В подтверждение ее слов привожу таб-

личку, составленную по данным одного из 

крупнейших порталов по поиску работы 

в регионах России. За год мало что изме-

нилось, разве что информатика подня-

лась повыше: сегодня она в тройке самых 

«горячих» учительских вакансий наряду 

с математикой и иностранным.

Там же, на портале по поиску работы, 

листая вакансии учителей Красноярска, 

среди однотипных зарплат в 30–35 тысяч 

рублей что для математиков, что для учи-

телей по русскому (притом что сказочник 

Росстат обозначает среднюю зарплату по 

региону в 52 489 рублей), вдруг вижу оклад 

в 105 тысяч. Что за чудо! Оказывается, это 

приглашают учителей по английскому на 

работу в одну из соседних республик: Уз-

бекистан, Киргизию, Казахстан. Прочла и 

условия. По сути, те, о которых мечтал бы 

любой преподаватель в России: 18–20 уро-

ков в неделю (норматив – 18, но в наших 

школах учителя, как правило, перераба-

тывают в полтора-два раза, а то и больше, 

помните уже упомянутые 2,5 ставки?) при 

достойном заработке. Правда, в этом случае 

официальная нехватка учителей в 11 тысяч 

человек, о которой недавно заявила вице-

премьер Голикова, выросла бы на порядок, 

а то и не на один. Но почему не помечтать!

На фото внизу: соотношение между ми-

нимальной, средней и учительской зарпла-

той в Китае, Индии и Бразилии. Почему-

то считается, что в финансовом плане 

бразильские учителя ближе всех в мире 

к российским: чтобы заработать на жизнь, 

им приходится или заниматься репетитор-

ством, или пробиваться в частную школу, 

или уходить из профессии... Т

Обойдемся без английского?
Почему в школе отменили проверочные работы по иностранным языкам

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

56,34% 
семиклассников
в стране получили «неуды» по английскому 
в ходе проверочных работ

Высота самого большого крымского водопада Учан-Су
оказалась на 18 метров больше, чем считалось, и составляет 116 метров, сообщает ФГБУ 

«Заповедный Крым» 

Птичий грипп впервые в истории добрался 
до Антарктики. Грипп подтвержден у бурых поморников, но эксперты 

опасаются и за здоровье пингвинов
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1449

Скончался Мухаммед Улугбек, сред-
неазиатский ученый, построивший 
в 1428–1429 годах около Самаркан-
да обсерваторию. Внук Тимура.

1492

Христофор Колумб открыл Америку.

1698

В Москве по приказу Петра I каз-
нены 109 стрельцов. Головы им 
рубили приближенные царя. Особо 
отличился сержант Алексашка, обез-
главивший 20 человек и ставший 
впоследствии светлейшим князем 
Меншиковым.

1893

По инициативе министра финансов 
Сергея Витте создан Отдельный кор-
пус пограничной стражи, призванный 
защищать границы государства от 
контрабандистов.

1905

Во время Всероссийской политиче-
ской стачки петербургский генерал-
губернатор Дмитрий Трепов, получив-
ший диктаторские полномочия, издал 
приказ: «Холостых залпов не давать 
и патронов не жалеть».

1924

Родился Ален Бомбар, французский 
врач-мореход. В 1952 году он за 
65 дней совершил переход через 
Атлантический океан на надувной 
резиновой лодке «Еретик» без каких-
либо припасов, питаясь только рыбой 
и планктоном. Этим экспериментом 
Бомбар доказал, что человек в состо-
янии выжить в море и убивают его не 
море, голод и жажда, а страх.

1927

В Москве открылся Центральный те-
атр рабочей молодежи (ТРАМ) – ныне 
«Ленком».

1941

В воздушном бою под Москвой погиб 
Виктор Талалихин, первым во время 
Великой Отечественной войны при-
менивший ночной таран.

1951

В Саскачеванском университете 
(Канада) под руководством Гарольда 
Джонса впервые применено радиа-
ционное облучение как средство для 
борьбы со злокачественными обра-
зованиями у онкологических больных.

1958

Борис Пастернак исключен из Союза 
писателей СССР с формулировкой «за 

действия, не совместимые со звани-
ем советского писателя». Поводом 
стали присуждение поэту Нобелев-
ской премии и публикация за грани-
цей романа «Доктор Живаго».

1962

Карибский кризис: разведыватель-
ный самолет U-2 ВВС США сбит над 
Кубой советской зенитной ракетой, 
пилот погиб. В этот день мир оказался 
на пороге глобальной ядерной войны. 
Но совместными дипломатическими 
усилиями кризис удалось преодолеть.

1968

В Москве, в доме по улице Чкалова об-
воровали квартиру великого скрипача 
Давида Ойстраха. Преступники похити-
ли более 4 кг золотых вещей, однако 
коллекция из 29 золотых грампласти-
нок и скрипка Страдивари остались не-
тронутыми. Спустя три месяца граби-
тели были арестованы, а похищенное 

имущество возвращено владельцу. По 
мотивам той истории братья Вайнер 
написали роман «Визит к Минотавру».

1982

Китай объявил, что численность его на-
селения превысила миллиард жителей.

1984

Страна отметила официальное откры-
тие сквозного движения поездов по 
всей Байкало-Амурской магистрали.

2007

В Одессе открыт восстановленный 
памятник императрице Екатерине II 
и основателям города. В советские 
времена на его месте возникали 
монументы в честь Карла Маркса и 
матросов-потемкинцев. А год назад 
депутаты Одесского горсовета про-
голосовали за демонтаж и перенос 
многострадального памятника Екате-
рине на территорию местного музея.
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